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В Страстную 
пятницу 
перед Пасхой 
корреспондент 
«Витебского 
курьера» увидела,  
как пекут куличи  
в духовной 
семинарии.  
Эта выпечка  
может быть  
на нашем столе  
не только  
в день светлого 
Христова 
Воскресения,  
но и позже.  
Ведь Пасху 
празднуют  
до Троицы. 

Почти все хозяйки к светлому 
празднику Пасхи пекут куличи. Те-
сто обычно готовят из килограмма 
муки, от силы из двух – это если се-
мья большая. И этого хватает, чтобы 
угостить ароматной выпечкой и сво-
их домашних, и друзей. А для нужд 
Витебской духовной семинарии ку-
личей требуется много. Поэтому на 
один замес рецепт тут идет такой: 10 
кг муки, 20 яиц, 2 кг сливочного мас-
ла, 3 кг сахара, 0,5 кг дрожжей, вани-
лин, изюм. Количество двух послед-
них ингредиентов точно не подсчи-
тывали, но определили словом «по-
больше». Кулич ведь изюмом не ис-
портишь! 

Под руководством эконома галины 
петровны Шмак куличи в семина-
рии пекут второй год подряд. 

– Но прежде чем печь, мы долго к 
этому  готовимся. Ищем продукты 
подешевле, ведь организация мы не-
богатая. Изюм и ванилин за две неде-
ли до Пасхи купили. Муку – так во-
обще за два месяца. И сахаром зара-
нее запаслись: боялись, что подоро-
жает. Так что, можно сказать, ка-
питально готовимся, – рассказыва-
ет Г. Шмак. 

Дрожжевое сдобное тесто тут гото-
вят безопарным способом – так бы-
стрее. Ведь куличей нужна не одна 
партия. 

– В этом году начали печь в Чистый 
четверг. Один кондитер трудился 
с обеда и до восьми часов вечера. За-
тем его сменил второй – работал 
с девяти часов вечера до 6.30 утра. 
Приготовили 110 куличей. Печь бу-
дем и сегодня целый день (корреспон-
дент «ВК» находился в кондитерском 
цеху семинарии в Страстную пятни-
цу – прим. Т. М.), и завтра, в субботу, 
до позднего вечера. Всего выйдет где-
то с полтысячи куличей, как и в про-
шлом году. Часть пойдет на продажу 
– наши куличи можно будет купить 
возле здания семинарии, а также в 
Свято-Успенском храме возле бота-
нического сада. И, конечно же, будут 
куличи и на праздничном столе у де-
тей», – делится эконом.

«Детьми» она с любовью называ-
ет семинаристов. Потом Галина Пе-
тровна убегает: оказалось, что надо 
подкупить изюма и ванилина. Мы 
остаемся с поваром-кондитером на-
деждой михайловной лужбиной, 
которая «выдает» мне секреты сво-
их куличей.

окончание на 9-й странице. 
Фото автора

с душой!
Куличи надо печь

Весна пришла.
Фото Сергея Потапова.
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вопрос. законно ли меня сняли 
с очереди на строительство квар-
тиры при увольнении в связи с 
сокращением? алексей, орша.

ответ. Нет. Право состоять в 
очереди нуждающихся сохраня-
ется за Вами при увольнении в 
связи с сокращением численно-
сти или штата работников до даты 
трудоустройства в другую орга-
низацию. При трудоустройстве на 
новое место работы Вас обязаны  
принять на учет нуждающихся в 
улучшении жилищных условий 

со времени постановки на учет по 
прежнему месту работы.

вопрос. сколько раз в неделю 
по закону отец должен посещать 
своего ребенка? сколько време-
ни он должен уделять его воспи-
танию? александр, витебск.

ответ. Количество посещений 
и продолжительность общения с 
ребенком отца и матери законо-
дательство не устанавливает. В 
статье 77 Кодекса Республики Бе-
ларусь о браке и семье отмечено, 
что родитель, проживающий от-
дельно от детей, имеет право об-
щаться с ними и обязан прини-
мать участие в их воспитании. 
Родитель, при котором прожи-
вают дети, не вправе препятство-
вать другому родителю общаться 
с детьми и участвовать в их вос-
питании.

советы  
правозащитниКа 
павла левинова

Автобусы  
нА РАдуницу

На Радуницу в Витебске  
пустят больше автобусов к кладбищам  
в Мазурино и Коптях. 

Как сообщает сайт Витебского горисполкома, 24 апреля в период с 
9.00 до 16.00 в направлении кладбища «мазурино» будет организо-
вана работа автобусных маршрутов: №12 «Микрорайон «Медцентр» – 
Улановичи-2» – 14 единиц.;

«Вокзал – Улановичи-2» – 4 ед.;
«Вокзал – Мазурино» – 4 ед.;
«ул.Коммунистическая – Улановичи-2» – 4-ед.;
«ул. Коммунистическая – Мазурино» – 4 ед.; 
№106 «Микрорайон «Билево-1» – Улановичи-2» – 2 ед.
В направлении кладбища «копти» будут выполняться рейсы ав-

тобусного маршрута №31 от Привокзальной площади, пригородные 
рейсы с отправлением от автовокзала с интервалом 15-20 минут, а так-
же от остановочного пункта «Московская» с интервалом 10-15 минут. 
На остановочных пунктах «Московская» и «Никрополье» пассажирам 
будет предоставлена возможность приобрести проездные билеты на 
проходящие маршруты.

стась паШкевИч, фото автора

Рассмотрение жалобы длилось около по-
лучаса. Присутствующие встретили реше-
ние аплодисментами.

Правозащитник валерий Щукин, в апре-
ле прошлого года пострадавший от рук Лин-
куса, удовлетворен решением суда. В то же 
время он опасается, что Линкус так и не по-
несет заслуженного наказания: «Линкуса 
не арестовали в зале суда. Статья очень се-
рьезная, никаких поблажек быть не должно. 
Нельзя оставлять виновного под домашним 
арестом. Нам придется и здесь, в Гродно, и в 
Минске отслеживать ситуацию, чтобы его 
посадили. Иначе это дело может просто «за-
теряться», его похоронят под грудой бумаг».

Как сообщили присутствовавшие на суде, 
корреспонденту «Витебского курьера» ни-

колаю петрушенко запретили фотографи-
ровать здание суда. Кроме того, у правоза-
щитника валерия Щукина временно изъ-
яли нетбук, лишив его возможности кон-
спектировать ход судебного заседания.

Напомним, приговор по уголовному делу 
бывшего майора милиции динаса линку-
са был объявлен 16 февраля по статье 426 
ч.3 УК. За избиение начальника Щучинско-
го районного отдела Департамента охра-
ны алексея сергея линкус получил 4 года 
колонии строгого режима. Но наручники в 
зале суда на осужденного так и не надели.

Ранее динас линкус занимал должность за-
местителя начальника Фрунзенского РУВД 
столицы (руководитель милиции обществен-
ной безопасности). Во время прошлогоднего 

апрельского задержания правозащитников 
Гражданской кампании «Наш Дом» в Минске 
линкус избил ольгу карач и валерия Щу-
кина. После кампании общественного давле-
ния, предавшей огласке этот вопиющий слу-
чай насилия по отношении к женщине, Лин-
кус был переведен на «тихую» должность: он 
стал руководить управлением Департамента 
охраны МВД по Гродненской области.

Майор Линкус был назначен на полков-
ничью должность без необходимой в таких 
случаях аттестации, без медицинского ос-
видетельствования, имея 9 неснятых дис-
циплинарных взысканий. Руководителем 
Гродненского департамента «Охрана» он 
продержался всего несколько дней.

александр пан

ПРиговоР остАвили в силе
Суд Гродненской области 17 апреля рассмотрел кассационную жалобу  
Динаса Линкуса на решение суда Гродненского района, приговорившего экс-милиционера  
к 4 годам колонии строгого режима.  
Коллегия областного суда оставила приговор без изменений. 

укРАинА и белАРусь 
нА ПоРоге нового  
конфликтА?

Похоже, между двумя странами-соседками назревает очередной 
конфликт. Украинские ученые крайне обеспокоены освоением бело-
русского мелового месторождения «Хотиславское». Работы на этом 
карьере очень негативно сказываются на уровне воды в Шацких озе-
рах (группа из более 30 озёр, в состав которых входит самое глубокое 
озеро Украины – Свитязь, одно из семи природных чудес Украины). 
Главное опасение вызвано тем, что в процессе разработки карьера 
расположенные на территории Украины озера могут со временем об-
мелеть, а затем совсем исчезнуть. Украинские специалисты считают, 
что Беларусь нарушает международные конвенции, запрещающие 
действия, которые могут нанести вред экологии. В то же время, бело-
русская сторона заявляет, что все риски ранее были учтены и, по воз-
можности, минимизированы.

Премьер-министр Украины николай азаров уже получил несколько 
депутатских обращений с требованием создать специальную эксперт-
ную комиссию с привлечением экспертов-экологов международного 
уровня для прогнозирования последствий данного процесса.

олег васылыШИн

Суд в Витебске вновь прошел фактически 
в закрытом режиме. В здание суда не про-
пустили никого из тех, кто пришел поддер-
жать Щукина и Калякина. Большая группа 
из журналистов, общественных активистов 
и представителей партий ОГП и «Справед-
ливый мир» ожидали окончания заседаний 
на пороге здания суда под бдительным при-
смотром сотрудников в штатском. 

В суд их не допустили все по той же при-
чине отсутствия мест в зале заседаний. Как 
потом оказалось, помещения, где проходи-
ли слушания, действительно были заполне-
ны людьми, многие из которых были опоз-
наны как работники милиции. Похоже, та-
кая уловка становится на политических 
процессах в Витебске и области традицион-
ной. Способ, как ее обойти, пока не найден. 

К слову, здание областного суда перед на-
чалом заседаний по кассациям Щукина и 
Калякина посетил новый начальник об-
ластного КГБ владимир арчаков.
не посоветовалась  
с совестью
Напомним, сергея калякина в компании 

с руководителем ОГП анатолием лебедько 
и координатором «Европейской Беларуси» 
александром отрощенковым оштрафова-
ли за мелкое хулиганство. Они якобы сквер-
нословили и нарушали покой граждан, нахо-
дясь в поезде Минск – Москва, за что были 
сняты с поезда и задержаны в Орше.

Как оказалось, 18 апреля Витебский об-
ластной суд рассматривал одновременно и 
жалобу Отрощенкова и также отказал в ее 
удовлетворении. А вот жалобу Лебедько, по 
словам присутствовавшего на суде Каляки-
на, судья смолякова не отыскала…

Основные претензии, указанные в жалобе 
Калякина, касались нарушений его процессу-
альных прав. Так, Оршанский суд не затребо-
вал видеозаписей, которые велись во время за-
держания политиков в вагоне, на перроне вок-
зала и в отделе внутренних дел на транспорте. 
Об этом ходатайствовали обвиняемые. Были 
нарушены права на защиту: Калякину в Орше 
не дали связаться с адвокатом. Еще одна пре-
тензия касалась нарушения права на предо-
ставление свидетелей. В суд в качестве свиде-
теля не вызвали Виталия Рымашевского, ехав-
шего в одном купе с задержанными, а также не 
приняли во внимание показания гражданских 
лиц, чьи свидетельства расходились с показа-
ниями свидетелей-милиционеров. Кроме того, 
судья, как считает Калякин, неправомерно 
объединила все три дела по трем лицам в одно, 
лишив тем самым возможности вызывать в ка-
честве свидетеля двух других. 

«К сожалению, сегодня судья не приняла во 
внимание этих грубейших нарушений и про-
сто проштамповала решение, которое было 

заранее подготовлено, – поделился с журна-
листами Сергей Калякин сразу после окон-
чания заседания. – Судья даже не удосужи-
лась посоветоваться со своей совестью. Она 
просто после моего выступления встала и 
прочитала заранее написанный текст реше-
ния. Я абсолютно убежден, что это решение 
было предопределено и что всё это дело но-
сит заказной политический характер. Это 
очень печально, что наши суды не являются 
местом, где можно выяснить истину и где че-
ловек может отстаивать свои права…» 

Тем не менее, Сергей Калякин уверен, что 
правда, рано или поздно, восторжествует. И со-
бирается обжаловать решение в Верховном суде. 
добиться правды? 
только штурмом!
Основная претензия правозащитника ва-

лерия Щукина также касалась того, что в Ор-
шанском суде его лишили права на защиту. 

«Приговор оставили в силе, жалобу – без удов-
летворения. Хотя, по кодексу, лишение юриди-
ческой помощи означает стопроцентную от-
мену решения суда без каких-либо оговорок. А 
меня лишили юридической помощи и в мили-
ции, и в суде. И ладно бы – самого адвоката, но 
забрали и мобильный телефон. Отдайте мне 
мобильный – и я получу от адвоката помощь 
по телефону. Так мне же и этого не дали сде-
лать…» – рассказал Валерий Щукин по окон-
чании заседания в Витебском областном суде. 

По словам Щукина, он привел достаточно 
оснований, чтобы решение оршанского суда 
было отменено. Кассационную жалобу Щуки-
на рассматривала судья Иванова. «Судья, ви-
димо, хочет доработать до пенсии», – так про-
комментировал ее решение Валерий Щукин. 

На его взгляд, добиться правды в нашей 
стране можно только штурмом: «Я говорил 
и еще раз говорю: надо штурмовать. Брать 
штурмом – другого пути нет. Всех не пере-
сажают! Когда каждое политическое дело 
будет кончаться скандалом, тогда что-то 

сдвинется с мертвой точки…»
Напомним, Валерий Щукин штурмом пытал-

ся проникнуть на закрытый процесс 29 марта 
над Лебедько, Калякиным и Отрощенковым в 
Орше. После того как его не пропустили в зал 
заседания, правозащитник в знак протеста за-
блокировал своим телом проход на третий 
этаж здания суда. В итоге он провел ночь в ор-
шанском ИВС и был на следующий день оштра-
фован судьей татьяной рыбаковой по двум 
статьям КоАП – за хулиганство и неповинове-
ние милиции – на 1 млн. 190 тыс. рублей.

По мнению витебского правозащитника 
павла левинова, решения Витебского об-
ластного суда, не удовлетворившего касса-
ционные жалобы, являются незаконными. 
«Они незаконны, потому что, в соответ-
ствии с действующим законодательством, 
при нарушении прав на защиту в админи-
стративном процессе постановление по делу 
об административном правонарушении под-
лежит безусловной отмене. Но… У нас дово-
дится план по всему: по сбору урожая, по на-
дою молока и т.д. Доводится план и по отме-
ненным судебным решениям, и, согласно это-
му плану, их практически быть не должно. И 
судьи не могут отступить от этого плана. 
У нас, по данным, если не ошибаюсь, за 2009-
й год, в процентном отношении отмененных 
приговоров было меньше, чем в пресловутом 
1937 году в советские времена…»

Единственным светлым пятном в этот 
день (18 апреля) было решение областного 
суда по жалобе витебской активистки еле-
ны семенчуковой, оспорившей размер 
штрафа, который ей назначил суд Железно-
дорожного района Витебска за пикет в знак 
солидарности с Сергеем Коваленко, кото-
рый она провела 20 марта у «синего» дома в 
Витебске. Областной суд принял во внима-
ние, что девушка еще в суде первой инстан-
ции признала свою вину, и снизил штраф в 
10 раз – с 5 базовых величин до 0,5 б. в.

дмитрий казакевИч, фото автора

суд отштАмПовАл  
Решения

Витебский областной суд не удовлетворил кассационные жалобы председателя 
партии «Справедливый мир» Сергея Калякина и правозащитника Валерия Щукина  
на решения суда Оршанского района, оштрафовавшего их  
в конце марта на 10 и 34 базовые величины соответственно.
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«Меня вызвали на контрольный пункт. 
Для чего – мне никто не сообщил. Потом 
был обыкновенный шмон, который продол-
жался довольно долго. Я спрашивал, что 
это означает: этап, освобождение или еще 
что-то? И только потом мне сказали, что 
получили приказ об освобождении. Никако-
го приказа я не видел. Дали справку, из кото-
рой следовало, что я освобожден на основа-
нии указа о помиловании. Всё. Отдали па-
спорт, справку и довезли до железнодорож-
ного вокзала Витебска», – рассказал ан-
дрей санников «Витебскому Курьеру». 

С вокзала бывшего заключенного забрал 
к себе домой витебский активист сергей 
парсюкевич, где первыми его поздрави-
ли с освобождением витебские журнали-
сты. Андрей Санников был немногословен: 
«Я пока еще не знаю, на каком я свете… Тут 
мобильные телефоны и компьютеры – это 
что-то удивительное для меня. Год и четы-
ре месяца за решеткой. Чувствую себя бо-
лее-менее нормально – живой и на своих но-
гах. Адекватно воспринимаю реальность… 
Да, было тяжело. Говорил жене и могу сейчас 
повторить: моя отсидка закончилась в сен-
тябре, а потом просто началась пытка. На-
сколько я понял, это была спланированная 
операция с участием многих – и из админи-
страции, и из спецслужб это все исходило. И 
с участием самих зеков. Давление было очень 
сильное. Так что я не мог находиться в коло-
нии, как обычный зек, и вынужден был каж-
дый день терпеть это напряжение, это пси-
хологическое давление, и не только психоло-
гическое – физическое тоже».

В ночь на 15 апреля Андрей Санников 
был уже в Минске. А днем стало извест-
но, что из могилевской колонии был ос-
вобожден и дмитрий бондаренко – до-
веренное лицо Санникова и координа-
тор «Европейской Беларуси», осужден-
ный на 2 года лишения свободы по делу 
«19 декабря». Бондаренко также освобо-
дили по указу о помиловании.

Мировая общественность приветство-
вала освобождение Санникова и Бонда-
ренко, но одновременно призвала вла-
сти Беларуси освободить всех осталь-
ных политических заключенных.

Так, верховный представитель ЕС по 
внешней политике и политике безопасно-
сти кэтрин Эштон в специальном заявле-
нии, сделанном сразу после освобождения 
политзаключенных, заявила: «Я привет-
ствую новость, что бывший кандидат в 
президенты Андрей Санников вместе с его 
главным помощником по кампании Дми-
трием Бондаренко смогут вернуться к 
своим семьям и друзьям. Андрей Санников 
и Дмитрий Бондаренко являются выдаю-

щимися символами в связи с их безустан-
ным трудом и преданностью ради демо-
кратической и европейской Беларуси. Они 
были осуждены по политическим моти-
вам в прошлом году в мае после президент-
ских выборов 19 декабря 2010 года, на ко-
торых Санников выдвигался кандидатом. 
Я призываю власти Беларуси освободить 
сейчас безо всяких предварительных усло-
вий всех остальных политических заклю-
ченных и ликвидировать все ограничения 
на их гражданские и политические права. 
Это, безусловно, добавило бы возможно-
стей для прогресса в улучшении отноше-
ний между ЕС и Беларусью».

В свою очередь, еврокомиссар по во-
просам расширения и политики добро-
соседства Штефан Фюле подчеркнул, 
что освобождения двух политзаключен-
ных недостаточно для улучшения евро-
пейско-белорусских отношений.

«Освобождение господина Санникова и 
господина Бондаренко – это базовый пер-

вый шаг, которого следовало ожидать, 
особенно в ситуации, когда глава госу-
дарства пообещал помиловать тех, кто 
об этом попросил. Хотя лично я полагаю, 
что это против принципов современ-
ной Европы и ущемляет человеческое до-
стоинство: принуждать людей призна-
ваться в том, чего они никогда не дела-
ли, в то время как их единственное пре-
ступление было в том, что они высказы-
вали свое мнение. ЕС неоднократно под-
черкивал, что все политзаключенные 
должны быть освобождены и реабили-
тированы, и только тогда мы можем на-
чинать говорить о нормализации отно-
шений с Минском. Освобождение госпо-
дина Санникова и господина Бондаренко 
произошло в этом контексте, и, соот-
ветственно, является первым шагом из 
тех, которые должны быть совершены 
за этим», – цитирует слова еврокомис-
сара ресурс naviny.by

дмитрий казакевИч, фото автора

сАнников и бондАРенко 

нА свободе
кАндидАтА в ПРезиденты белАРуси  
нА выбоРАх 2010 годА АндРея сАнниковА освободили  
из витебской колонии «витьбА-3» вечеРом 14 АПРеля

Месяц назад (16 марта 2012 года) «Со-
ветская Белоруссия – Беларусь сегодня» 
опубликовала статью Валентина Сукало 
«Дорогой правосудия». Cудя по публика-
ции, Председатель Верховного суда Бе-
ларуси серьезно озабочен ростом числа 
граждан, привлеченных к администра-
тивной ответственности. В прошлом, 
2011 году, таковых было 440 000 человек.

Согласен с автором: цифра большая. Но 
сама по себе цифра ни о чем не говорит. А 
вот при раскрытии ее сущности становит-
ся не по себе. Если убрать малолеток, мам 
грудных младенцев, граждан, находящих-
ся на излечении в госпитальных учрежде-
ниях, дряхлых стариков и т. п., 440 тысяч че-
ловек составляют 15 процентов населения.

То есть, в течение года каждый пятнад-
цатый житель Беларуси привлекается к 
административной ответственности. За 
два десятка лет существования нынешне-
го режима административно-репрессиро-

ванным окажется все население страны.
Фактически, конечно, не весь народ, по-

тому как по части наказанных, в том чис-
ле и по автору этих строк, администра-
тивная дубинка прошлась многократно.

Не оставил без внимания Валентин Оле-
гович и политзаключенных. По его мне-
нию, таковых в Беларуси нет. А вот в этом 
председатель Верховного суда, по моему 
мнению, глубоко ошибается. Осознанно 
или не осознанно – сказать не могу.

Оттого что в Кодексах нет политических 
статей, вовсе не следует отсутствие в Бела-
руси лиц, привлеченных к ответственно-
сти за политическую деятельность.

Возьмем, к примеру, меня. Количество 
административных и уголовных процес-
сов в отношении политика Валерия Щу-
кина исчисляется десятками. При этом 
ни в одном судебном решении не гово-
рится, что обвиняемый (привлеченный) 
осужден за политику. Статью кодекса, 

как известно, «пришить» не проблема. 
Так я уже четыре раза отбывал админи-
стративный арест за нецензурные выра-
жения, хотя все знают: в лексиконе офи-
цера ВМФ Щукина матерных слов нет.

Судили за политическую и журналист-
скую деятельность.

На слуху у Валентина Олеговича фа-
милии 10-12 политзаключенных. О ты-
сячах других политзаключенных пред-
седатель Верховного суда не знает (или 
знать не хочет). По его заявлению, тер-
мин «политзаключенный» не является 
правовым, поскольку не вытекает из на-
ционального законодательства.

Не воспринимает Валентин Сукало и 
термин «массовые беспорядки». Видимо, 
не знает, что в нашей стране если и быва-
ют беспорядки, то лишь на стадионах, по 
причине бестолковости белорусской ми-
лиции. С политическими беспорядками за 
время своей активной политической дея-

тельности не сталкивался ни разу.
Беспорядки, разгон мирных граждан, 

препятствование движению транспорта 
и работе магазинов, издевательство над 
государственными символами созда-
ют силовые структуры. А далее хватают 
всех, кто попался под руку.

Увы, возглавляемая Сукало судебная си-
стема бездумно или сознательно узако-
нивает милицейский беспредел. Не знаю, 
есть ли в цивилизованных странах случаи 
осуждения глухонемого от рождения за 
выкрикивание антипрезидентских лозун-
гов или привлечение к ответственности 
безрукого за хлопание в ладоши? Думаю: 
вряд ли. Во всяком случае, в Интернете ин-
формация такого рода мне не попадалась.

Приятно читать слова председателя Вер-
ховного суда, что современные средства 
сегодня позволяют людям вести аудио- и 
видеозапись судебных процессов, а пото-
му гласность и открытость правосудия 

находит в Беларуси реальное воплоще-
ние. Только вот хотелось бы услышать из 
уст Валентина Олеговича, в каком суде Бе-
ларуси журналистам не запрещают вести 
видеозапись? Видимо, главный судья на-
шего государства не знает, что даже после 
опубликования его статьи в оршанском 
суде запретили аудиозапись. Не позволя-
ют конспектировать судебные процессы 
при помощи ноутбука...

В заключение – риторический вопрос 
из статьи Валентина Сукало: «Каким 
должно быть правосудие XXI века? Ка-
ким его хотят видеть наши граждане».

Как специалист-законодатель в нор-
мотворческой сфере (депутат Верховно-
го Совета Беларуси 13-го созыва) готов 
встретиться с Валентином Олеговичем 
и проинформировать его о чаяниях на-
рода и политических деятелей по рефор-
мированию судебной системы.

валерий ЩукИн, правозащитник

вАлентин сукАло озАбочен
нАзнАчение судебной системы белАРуси —  
узАконить милицейский бесПРедел?
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людмила, пенсионерка:
– Время идолопоклонства закончи-

лось. Но сейчас тоже есть другие идолы, 
которым поклоняться не стоит, чтобы не 
случилось беды.

родион, студент:
– В мозгах некоторых – да: Ленин и теперь 

живее всех живых. И этих маргиналов с 
каждым годом становится всё больше.

денис олегович, педагог:
– Новые времена дают новых «героев». 

Чего стоил Бен Ладен, мечтавший о ми-
ровом арабском халифате?

геннадий викторович, 
бывший офицер армии:
– Ленина и его подельников нельзя вы-

бросить из истории. Но пока они в этой 
истории занимают слишком много места.

юлия, библиотекарь:
– У некоторых в головах Ленин и сей-

час живее всех живых, но большинство 
думает иначе.

анна, рабочая:
– Коммунизм и нацизм в ХХ веке унесли 

жизни десятков миллионов людей. Долг 

народов не допускать подобных к власти.
вера семеновна, пенсионерка:
– Ленин хотел много сделать для наро-

да, но, к сожалению, прожил мало. А Ста-
лин и его последыши исказили учение Ле-
нина, поэтому у многих и выработалось 
стойкое негативное отношение к Ленину.

борис устинович, пенсионер:
– Настало время суда над коммуниз-

мом, как над человеконенавистнической 
идеологией, которая сродни фашист-
ской. И давно пора поменять названия 
улиц, городов и посёлков.

влад, студент:
– Мне все эти ленины, гитлеры, брей-

вики с их бредовой идеологией совер-
шенно не интересуют. Я хочу жить в 
нормальном современном мире без то-
талитарных бредней.

леонид, рабочий:
– Ленин, Сталин, Троцкий и так далее 

– все они преступники, совершившие 
преступления против своего народа. 
И надо иметь извращённое мышление, 
чтобы им поклоняться.

стас, свободный музыкант:
– Мой кумир – Леннон. Это человек, ко-

торый прославил прошлый век. А Ленин 
для меня – простой бездельник и бандюган, 
всю жизнь мечтавший дорваться до власти, 
к тому же имевший садистские склонности. 
Это и испытал народ на своей шкуре.

юрий яковлевич, врач:
– Стоит ли отмечать день рождения Ле-

нина? По моему твёрдому убеждению, что 
человек в нормальном уме не будет, пото-
му что мы по сей день не расхлебали его 
трагического социального эксперимента.

алла, продавец:
– Сейчас не о Лениных голова болит, а ду-

маешь о том, как бы выжить. Цены растут 
чуть ли не каждый час, и выхода не видно. А 
некоторые одержимые до сих пор носятся с 
этой коммунистической химерой.

анастасия, домохозяйка:
– Я верующая, а марксистко-ленин-

ское учение и дело считаю сатанинскими 
и думаю, что наша Церковь должна пре-
дать Ленина анафеме.

подготовила ольга Шпаковская

ленин и теПеРь Живее всех Живых?

перестроился

опрос «вК»

Спустя неделю мне по почте прислали ответ 
на все вопросы, поставленные во время теле-
фонной беседы. Кроме личной благодарности 
в адрес собеседника ничего сказать не могу.

Зато визит к заместителю председателя Витеб-
ского горисполкома Иосифу Игнатьевичу баке-
вичу наоборот для меня оказался безрезультат-
ным. И хотя вопросы обсуждались несложные, 
причем в устной форме (речь шла о сроках завер-
шения ремонта подземных переходов, располо-
женных на перекрестке улиц Строителей и П. 
Бровки, Московского проспекта и Терешковой, 
завершения работ по строительству «Полоцко-
го путепровода» и капитального ремонта жилого 
дома №22, корпус 3 по проспекту Черняховского), 
позицией представителя городской исполнитель-
ной власти я оказался не совсем удовлетворен.

Кстати, «Курьер» под заголовком «Витебский 
автовокзал в плену воды и снега» недавно писал 
о проблеме, которая на протяжении многих лет 
не решается: речь шла о неисправном коллекто-
ре по улице Космонавтов. По этой причине «ав-
тобусники» вынуждены с территории автовок-
зала все это время откачивать воду помпами. 
Естественно, не только создаются неудобства 
для транспорта и пассажиров, но и транжирятся 
бюджетные деньги. По словам директора Витеб-
ского автовокзала владимира куделки, пробле-
му можно решить заменой коллектора. Но сроки 
предполагаемых работ ему неизвестны: дескать, 
это прерогатива городской власти. 

Хозяин же горисполкомовского кабинета меня 
предупредил, что на устное обращение не предус-
мотрен письменный ответ. Пришлось изложить 
ему на бумаге вопросы и ждать ответа. Прошло 
более месяца, а каких-либо вестей из горисполко-
ма так и не появилось. Вынужден был побеспоко-
ить отдел по работе с обращениями граждан.
опять почта виновата
«Ответ отправлен по почте», – услышал я 

голос в трубке. Правда, 14 апреля письмо было 
доставлено, хотя и с опозданием. Будем и на 
этот раз снисходительны к чиновникам, ведь у 
них порой бывает масса дел. 

Заместитель начальника отдела жилищно-ком-
мунального хозяйства Витебского городского испол-
нительного комитета с.л. артюховский в ответе 
писал: «…В настоящее время ведутся работы 
по очистке подземного перехода на пересечении 
проспекта Строителей и ул. П. Бровки ото льда, 
ила, откачке воды. К строительно-монтажным 
работам по объекту планируется приступить 

в апреле 2012 года. Имеется проект реконструк-
ции подземного перехода, расположенного на пе-
ресечении Московского проспекта и улицы Те-
решковой, который прошел зкспертизу. В связи 
с недостаточным финансированием в План ра-
бот на 2012 год данный объект не вошел. Про-
ектом строительства «Полоцкого путепрово-
да» предусматривается замена существующего 
ливневого коллектора на улице Космонавтов. К 
строительно-монтажным работам по объекту 
«Полоцкий путепровод» планируется присту-
пить после выноса сетей и отселения жителей, 
дома которых попадают в пятно строитель-
ства. ГП «Гордормост» по мере необходимости 
осуществляет и будет продолжать выполнять 
откачку ливневых осадков с проезжей части ули-
цы Космонавтов до замены старого ливневого 
коллектора на новый. Выполнение капитального 
ремонта дома №22, корпус 3 по проспекту Черня-
ховского в текущем году не планируется». 

А теперь, уважаемые читатели, давайте порас-
суждаем. Исходя из логики ответа, выходит, что 
упомянутые подземные переходы неизвестно 
когда приобретут цивилизованный вид. Следу-
ет напомнить, что «подземка» возле телезавода 
никогда не эксплуатировалась, хотя строилась 
30 лет назад! Горожане не зря «окрестили» это 
место лягушатником. А в подземном перехо-
де на пересечении Московского проспекта и ул. 
Терешковой, который год неприглядная карти-

на. Там и черт ногу сломит, к тому же пешеходам 
за шиворот капает вода. Туманным выглядит и 
перспектива замены ливневого коллектора по 
улице Космонавтов. Согласитесь, ведь из отве-
та неизвестно, когда и куда будут отселены жи-
тели тех домов, которые оказались «преградой» 
на пути строительства. 

Исходя из этого, можно сделать вывод: еще 
долго «Гордормосту» придется качать воду на 
улице Космонавтов, а нам – налогоплательщи-
кам – оплачивать эти работы! И также долго 
будут вынуждены обходиться без капремонта 
«черняховцы», продолжая оплачивать в жиров-
ках капремонт, несмотря на то что их «хрущев-
ка» была сдана в эксплуатацию аж в 1970 году, и 
квартиросъемщики уже с лихвой оплатили го-
сударству стоимость необходимых работ. Ко-
роче, все как всегда упирается в финансы. 

И тут закономерно возникает вопрос: а где 
же эти финансы делись при нынешней офици-
ально-благополучной экономической ситуа-
ции в стране? 

Как гражданин, я вопросы задавать могу. 
Только вот получается, что власть реагировать 
должным образом на них не торопится. По-
этому, мне и пришлось ждать ответа из гори-
сполкома более месяца. А бедолагам из «хру-
щевок», наверное, капремонт придется уви-
деть только после «дождичка в четверг».

владимир  жИгулов 

После доЖдичкА  
в четвеРг…

Недавно автор этих строк записался на прием  
к главе администрации Октябрьского района Геннадию Ивановичу Гребневу  
по вопросу, связанному с садоводческим кооперативом.  
Но по сложившимся обстоятельствам, прибыть на встречу не смог. Пришлось по телефону 
пояснить причину, а заодно побеседовать с чиновником по существу вопроса. 

А вы  
довеРяете  
милиции?

Согласно результатам опроса  
о степени  
полного доверия населения милиции,  
опубликованным на сайте  
УВД Витебского облисполкома,  
самый низкий уровень доверия  
к сотрудникам милиции  
выказали жители  
Шумилинского района –  
28,7%.

Низкий уровень доверия к сотрудникам в милицейских по-
гонах проявили и жители западных районов – Браславского и 
Миорского, а также полочане и новополочане. Чуть выше сте-
пень доверия у жителей Витебского и Лиозненского районов.

Высокий уровень полного доверия милиции в Сенненском 
(42,6%), Лепельском (42,4%), Поставском (38,5%), Толочин-
ском (38,0%) районах.

Оперативность помощи, полученной гражданами от мили-
ции, отметили 82,8% респондентов. Между тем, 4,9% жителей 
Витебщины считают, что на их заявления органы не отреаги-
ровали вообще.

В случае реальной угрозы жизни, здоровью, имуществу го-
товы обратиться за помощью в милицию 79% опрошенных 
жителей региона.

Самыми безопасными для посещения, согласно опросу 
УВД, являются общественные места Городокского (68,5%) и 
Лепельского (64,9%) районов.

Наибольший дискомфорт от вероятности стать жертвой 
преступления в общественных местах ощущают жители То-
лочинского (45,5%) и Дубровенского (41,0%) районов, а также 
жители Полоцка (44,1%).

Готовы оказывать помощь органам внутренних дел в борьбе 
с преступностью 67,6% жителей Витебщины.

григорий грак

Фото «ВК»
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По словам пенсионерки, некогда полно-
водная речушка Кутеенка (приток Дне-
пра) протекала через Свистелки. В ней 
даже водилась рыба. Но к настоящему вре-
мени речка пересохла, однако в весенний 
паводок и дождливую осень создает сель-
чанам неудобства. А хоть какой-нибудь 
кладки для преодоления преграды нет.

Правда, сразу же после войны пленные 

немцы соорудили здесь из железнодорож-
ных рельсов «переправу». К сожалению, не 
все бывает долговечным. У нас, как и в Рос-
сии, извечная проблема с дорогами. Ви-
тебщина не исключение. Свистеленцы не 
очень-то ждали с моря погоды и, как умели 
и могли, обустраивали переправу через Ку-
теенку, но их усилия сводились на нет. Да и 
возраст у большинства из них почтенный.

26 марта 2012 года (в разгар паводка) Ва-
лентина Афанасьевна явилась к предсе-
дателю Бабинического сельсовета нико-
лаю алексеевичу скуритину и письмен-
но изложила суть проблемы. Представи-
тель местной власти пообещал избира-
тельнице оказать помощь в доставке гор-
былей, которые, мол, сгодятся и на дрова, 
и на кладку через речушку. Прошло нема-

ло дней, а обещание не исполнено.
Оказывается, как пояснил корреспон-

денту «ВК» Николай Скуритин, заявитель-
нице нужно было самой выписать в лесхо-
зе обрезки и, наняв автомашину, доставить 
«стройматериалы» к месту назначения. 

«Николай Алексеевич, нельзя же обязан-
ность сельской власти перекладывать на 
плечи немощных стариков», – примерно так 

я рассуждал в разговоре с собеседником. 
«Оно-то так, но в сельском Совете нет де-
нег на нормальное обустройство проезда 
или пешеходный переход через Кутеенку», – 
в свою очередь «сетовала трубка». 

Даже не верится, что так прохудил-
ся местный бюджет. Не обращаться же 
опять к бывшим пленным в Германию! 

владимир черняховскИй 

В редакцию «Витебского курьера» обратилась жительница  
деревни Свистелки Оршанского района Валентина Афанасьевна Сахарова  
и рассказала, что на протяжении  
многих последних лет местной властью не решается проблема с дорогами. 

Риторические  
вопросы  
и риторические  
ответы
Вообще в этой поездке александр лука-

шенко задал целый ряд риторических во-
просов и дал на них целый ряд риториче-
ских же ответов. В частности, он обратил 
внимание на неиспользуемые земли. «По-
чему нельзя отдать эту землю людям?», 
– спросил Президент у представителей 
местных органов власти. «Фермеры долж-
ны быть обеспечены землей, землю надо 
отдать тем, кто работает более эффек-
тивно», – подчеркнул А. Лукашенко.

«Почему нельзя отдать?» – спрашивает 
глава государства, по инициативе которо-
го в сельском хозяйстве установлен прио-
ритет так называемых общественных форм 
собственности, отчего создать крестьян-
ское фермерское хозяйство и получить бо-
лее или менее качественную землю, рас-
положенную недалеко от коммуникаций, 
очень непросто. А работать потом еще не 
проще, потому что если нынешний СПК 
производит продукции на 100 миллионов, 
то половина от этой суммы – государствен-
ные дотации. А все, что имеет фермер, за 
редкими исключениями, производится им 
за счет собственных усилий и средств.

Кроме прочего, нормально работающий 
и политически не ангажированный фермер 
все равно не застрахован от неприятно-
стей. Его хозяйство может кому-то понра-
виться, и тогда может быть все: преследова-
ния, аресты – как это было, скажем, с фер-
мерами из Витебского района владими-
ром рощинским и валерием красником, 
из Ошмянского – геннадием лукашеви-
чем и другими… Криминальных историй 
с участием фермеров, которых вначале тре-
тировали, а потом иногда реабилитирова-
ли (не возвращая, разумеется, угробленно-
го времени, денег и репутации), почти так 
же много, как телочек черно-пестрой поро-
ды на крупном комплексе по откорму КРС.

«Землю надо отдать людям!» – гово-
рит Лукашенко. Конечно, хорошо бы от-
дать. Тем более что это уже обещано и 
переобещано всеми, начиная от первых 
белорусских бунтовщиков, включая Ка-
линовского, потом большевиков… В Бе-
ларуси в 20-е годы была даже программа 
хуторизации, которую разработал нар-
ком земледелия дмитрий прищепов. За 
что и сгинул в сталинских застенках. 

Потом звучали обещания демократов, 
потом Лукашенко… Который вначале тоже 
обещал, потом засомневался и сделал став-
ку на колхозы. Помнится, тогда он говорил 
на постоянно действующем семинаре ру-
ководящих работников: «Что, вы имеете 
в деревне столько людей, которые готовы 

вРемя 
РитоРических  
воПРосов

«Мне все равно, кто будет обрабатывать 
эту землю – фермер, частник или хозяйство. 
Землей должен владеть тот, кто эффективнее 
работает», – заявил глава государства,  
посещая с рабочей поездкой  
Столинский район Брестской области.

всПоминАя  
Пленных немцев

социум

взять землю и основные фонды? Да сегодня 
председателя колхоза толкового найти не-
просто. А тут нужны тысячи, сотни ты-
сяч собственников. Они у вас есть? Трезвые 
все ходят на работу? Так чего вы рассуждае-
те о какой-то собственности?»

Теперь он опять обещает…
отдать землю
В чем-то он, конечно, был прав. И на-

счет крестьян, которые даже на рабо-
ту трезвыми не ходят. И которым соб-
ственная земля – лишняя морока.

Еще более прав он был в том, что приу-
ченные к жульничеству властей крестьяне 
не верили и не верят ни в указы, ни в декре-
ты. И не видят резона в приватизации, хло-
потах о земле, которая и так у них в поль-
зовании. А на ней стоит хата. Из этой хаты 
никто никого не выгонит, а значит и землю 
никто не заберет… А там бог – батька! 

Но если переходить от лозунгов к делу, 
сразу же возникает два вопроса: кому 
отдать землю и как?

Напомню, что реально существует два 
вариант развития событий: европей-
ский и евроазиатский (российский). По 
европейскому пути пошла, например, 
Литва. Там в 1992 году были ликвиди-
рованы колхозы, а земля частично воз-
вращена прежним хозяевам (в объеме не 
более 150 гектаров), а частично роздана 
новым владельцам – в объеме не более 3 
гектаров. Все стали фермерами…

Те, кто был поэнергичнее, пограмотнее, 
теперь крупные собственники, имеющие 
за счет полученных по закону о реститу-
ции и арендованных земель по 5 и более 
тысяч гектаров. Мрачные предсказания 
все того же Лукашенко, что сельское хо-
зяйство Литвы рухнет, а страна будет го-
лодать, предсказуемо не оправдались. На 
риторический тогдашний вопрос его же: 
«Что, хотите, чтобы было как в Лит-

ве?» – теперь, после осыпавшегося на 
литовских фермеров золотого дождя 
евросоюзовских грантов, вполне может 
прозвучать ответ: «Хотим!». Поэтому 
его больше не задают.

В России, при ее громадных терри-
ториях и полной, практически, некон-
тролируемости любого процесса, эко-
номическая свобода вылилась в то, что 
именуется фирменным российским 
словом «беспредел». Собственность 
на землю приобреталась, в том числе, 
с бандитским «разборками» и кровью. 
Начало складываться крестьянское об-
щество с помещиками и батраками.

В Беларуси все не так, все контролиру-
ется одним человеком. Поэтому до при-
нятия указа №667 от 27 декабря 2007 года 
правом изымать и предоставлять участ-
ки из сельхозземель обладал только гла-
ва государства. После принятия указа 
этим правом были наделены облиспол-
комы и Мингорисполком. Но ненадол-
го. Теперь Лукашенко считает, что в на-
стоящее время есть все основания, «что-
бы вернуть все, как было когда-то». Раз-
умеется, все это сопровождается соот-
ветствующей риторикой: «Земля – это 
наивысшая ценность любого государ-
ства. Рачительное отношение к исполь-
зованию земельных ресурсов является за-
логом процветания нации. А в наше вре-
мя для любого государства – это вопрос 
экономической и продовольственной без-
опасности страны», – сказал в Столин-
ском районе Александр Лукашенко.
на самом деле
На самом деле ситуация достаточно 

сложна. С одной стороны, нужно вклю-
чить земли в оборот – экономика требу-
ет. И все это понимают: об этом говорят, 
в том числе, регулярные высказывания 
Александра Лукашенко на тему «всем 
придется жить по средствам»…

С другой – есть Постановление Со-
вмина, о котором мы однажды уже го-
ворили, и, согласно которому, перерас-
пределение земель между сельскохо-
зяйственными организациями практи-
чески невозможно. Потому что, соглас-
но этому Постановлению, ни одного 
участка земли у сельскохозяйственной 
организации невозможно ни по каким 
мотивам отторгнуть, не предусмотрев 
выплаты компенсации в очень ощути-
мых размерах. То есть, если в настоя-
щее время то ли вновь создаваемый, то 
ли уже действующий фермер претен-
дует на получение земельного участ-
ка, ранее принадлежавшего колхозу 
или совхозу, он должен предусмотреть 
в своей смете затрат приблизитель-
но 500-1000 долларов за каждый гек-

тар, который должен заплатить колхо-
зу или совхозу в виде так называемой 
упущенной выгоды. 

С третьей стороны – в Беларуси, с ее 
почти полным отсутствием полезных 
ископаемых, земля едва ли не един-
ственное, чем можно торговать. Как в 
белорусской политике процветает тор-
говля политзаключенными, так в эконо-
мике – землей. Неудивительно, что Лу-
кашенко подбирает право делить эти 
земли под себя. И неудивительно, что 
уже есть примеры, когда они отдают-
ся на совершенно странных основани-
ях. Известен продолжающийся поныне 
протест дачников и жителей деревень 
Смолевичского района в связи с созда-
нием китайско-белорусского индустри-
ального парка на площади в 80 квадрат-
ных километров. Как сообщает сайт 
«Завтра твоей страны», в начале января 
2012 года Миноблисполком зарегистри-
ровал ИЧПУП «Китайская инвести-
ционная компания». Ее юридический 
адрес находится в городе Смолевичи по 
улице Торговая, 14Б – в здании, принад-
лежащем ОАО «Белдортехника». 

Согласно опубликованным ранее в 
СМИ планам застройки парка, его терри-
тория захватывает несколько деревень, 
объектов отдыха, садовых товариществ 
и водохранилище. Но население не хочет 
покидать родные места в угоду глобаль-
ным замыслам чиновников. Тем более что 
с ним (населением!) никто ничего не со-
гласовывал, его согласия никто не спра-
шивал. То есть, все получается в Белару-
си как в очень большой «общаге»: все не 
твое, все в собственности у одного боль-
шого начальника. Захочет он – и отни-
мет твое место в общаге, всучив тебе дру-
гое, худшее. Собственно, может, и не худ-
шее, но не то, на котором ты прожил мно-
жество лет. То есть, мы бесправны и тут?

В утешение бывший посол в Китае 
рассказывает по БТ о том, какие китай-
цы хорошие мужья. Оно может и так: я 
не знаю женщин, бывших замужем за 
китайцами. Я знаю только, что некото-
рые регионы России уже превращаются 
в филиал Поднебесной. Нам оно надо?

СМИ рассказывают также об участке 
в районе Беловежской пущи для богатея 
из России сулеймана кертимова, созда-
нии «Катарского острова» для эмира Ка-
тара хамада бен халифа аль-тани. А в 
2010 году Беларусь и Россия обменялись 
равнозначными участками – по 16,32 
га. Россияне получили в собственность 
участки в Минске и Минской области, а 
Беларусь стала владелицей 16,32 га зем-
ли в поселке Красная Поляна Адлерского 
района Краснодарского края – основно-

го места для заграничного отдыха Пре-
зидента. Все эти сообщения никем пока 
не опровергнуты.
все просто…
Конечно, если бы люди, живущие на 

отторгаемых территориях, были соб-
ственниками земли, тогда вопросы ре-
шались бы кардинально иначе. И пре-
жде чем отдавать землю эмирам, а также 
российским, китайским и бог весть еще 
чьим богатеям, власти вынуждены были 
бы спросить разрешения у людей. А так, 
поскольку земля в собственности у госу-
дарства (то есть, крупных государствен-
ных чиновников, обладающих неограни-
ченной властью), то и спрашивать неза-
чем. А куда они, эти люди, денутся? 

Все проглотят, во-первых. Во-вторых, 
и в главных: законопослушный соб-
ственник на своей земле сам себе пре-
зидент. Шансов жить по своему раз-
умению, выбирать руководителей по 
своему вкусу у него значительно боль-
ше, чем у любого наемного работника. 

Собственник неизбежно вырывается 
из-под власти чиновников. Именно по-
этому в Беларуси в собственники земли 
выбиваются единицы. Остальная масса 
– наемные работники. Те самые, о кото-
рых Лукашенко говорил на том совеща-
нии: «Что, вы имеете в деревне столько 
людей, которые готовы взять землю и 
основные фонды? Да сегодня председате-
ля колхоза толкового найти не просто. 
А тут нужны тысячи, сотни тысяч соб-
ственников. Они у вас есть? Трезвые все 
ходят на работу? Так чего вы рассуждае-
те о какой-то собственности?»

Да, они такие. И это удобно для власти.
Бывший гродненский губернатор петр 

аркадьевич столыпин, полемизируя 
со львом толстым, не соглашавшимся с 
необходимостью собственности на зем-
лю, писал: «Вы считаете злом то, что я 
считаю благом для России. Мне кажется, 
что отсутствие собственности на зем-
лю и создает все наше неустройство… 
Нельзя любить чужое наравне со своим 
и нельзя обихаживать, улучшать землю, 
находящуюся во временном пользовании, 
наравне со своей землей…». Чтобы сде-
лать крестьянина богатым и свободным, 
нужно дать ему собственность.

Собственно говоря, все это давно всем 
известно, и те, которые спорят о соб-
ственности, спорят о бесспорных вещах.

А у нас… А у нас земля потихоньку 
раздается: эмирам, богатеям, чиновни-
кам… Однажды все мы спохватимся и 
увидим, что делить уже нечего. Главное 
богатство Беларуси уплывет в чужие 
руки. И руководители страны опять 
будут задавать риторические вопросы.
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нАРкотА 
в виде зАгАдочных «бубок»

На днях в военном городке Уручье с треском провалилась встреча с избирателями  
депутата Палаты представителей Национального Собрания Республики Беларусь –  
уроженца города Витебска генерал-майора, кандидата военных наук, доцента Игнатия Мисурагина.

Имея немалый опыт общения с под-
чиненными, (а депутат за время службы 
в армии прошел многие ступеньки – от 
взводного до командира полка, затем слу-
жил в крупных штабах на высоких долж-
ностях, включая должность заместителя 
командарма по воспитательной работе – 
начальника отдела кадров танковой ар-
мии, руководил военной академией Бе-
ларуси), генерал оказался беспомощным 
в разговоре с людьми, отстаивающими 
свои жилищные права…

В критической для депутата ситуации 
(в форме встречи с глазу на глаз со свои-
ми избирателями) он оказался не готов 
организовать, как того требует Закон Ре-
спублики Беларусь от 4 ноября 1998 г. N 
196-З «О статусе депутата Палаты пред-
ставителей, члена Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бела-
русь», взаимодействие с органами терри-
ториального общественного самоуправ-
ления, политическими партиями и иными 
общественными объединениями в вопро-
сах поддержки протеста населения против 
уплотнения застройки микрорайона. 

– Зачем нам такой слуга народа! – оха-
рактеризовали граждане своего пред-
ставителя.
замах рублевый, 
удар – пшик!
У меня тоже есть претензии к генера-

лу-депутату. Поскольку я не являюсь его 
избирателем, кратко проанализирую де-
ятельность Мисурагина как председате-
ля Постоянной комиссии Палаты пред-
ставителей по национальной безопас-
ности. Именно в этой роли он совсем не-
давно сделал следующее заявление: «В 
ближайшем будущем ожидается приня-
тие декрета Президента, в котором бу-
дет определен механизм отнесения ве-
ществ к аналогам наркотиков…» 

При этом депутат подчеркнул, что на ос-
нове этого декрета представители комис-
сии будут уточнять законопроект, при-
званный усилить меры по борьбе с нар-
котиками. Причина в том, что за послед-
ние 8-10 лет изменилась структура потре-
бления наркотиков: возросло потребление 
опиатов кустарного производства, кото-
рые делают на основе семян мака.

В законопроекте «О наркотических сред-
ствах, психотропных веществах, их пре-
курсорах и аналогах», который готовил-
ся к принятию в первом чтении нынешней 
сессии Палаты представителей, основной 
упор должен быть сделан на профилактику 
наркозависимости. Красной нитью через 
данный законопроект планировалось про-
вести введение понятия аналогов наркоти-
ков в законодательство, что позволит более 

оперативно реагировать на новую «продук-
цию», которую периодически осваивают 
наркодельцы, чтобы обойти запреты.

Таким был задуман давно необходи-
мый и ожидаемый обществом удар по 
«маковому» наркобизнесу.

А вот – результат задуманного: разре-
кламированного Декрета или Указа Пре-
зидента нет! Сорвалось и запланирован-
ное, также разрекламированное обсуж-
дение законопроекта.

В чем дело? Ведь теперь, в связи с всту-
плением в силу договоренностей о еди-
ном таможенном пространстве с Росси-
ей и Казахстаном, неконтролируемый 
поток всевозможных наркотиков-нови-
нок хлынул с новой силой.

Чтобы исследовать этот вопрос, об-
ратимся к многолетнему опыту обще-
ственной кампании «Антимак». Ее экс-
перты оценивают реальное количество 
данного типа  наркопотребителей в на-
шей стране в пределах 120-150 тысяч че-
ловек. Цифру в 140 тысяч, не меньше, 
подтверждает и Ирина лукьянович 
– председатель общественного совета 
РОО «Матери против наркотиков».

Хорошо понимая, что многие наши чи-
татели с сомнением отнесутся к приведен-
ным статистическим показателям распро-
странения маковой наркоты в республи-
ке, я выехал в Гродно, где уже 20 лет при 
Гродненском государственном медицин-
ском университете функционирует Наци-
ональный центр мониторинга за нарко-
тиками и наркопотреблением. Сюда сте-
каются и на правах секретных документов 
хранятся персональные данные на каж-
дого «подсевшего» на наркотик. По графе 
с условным названием «маковое пристра-
стие» зарегистрировано 8 000 человек. Ру-
ководитель кафедры биологической хи-
мии профессор владимир лелевич по-
яснил: «Существуют и широко использу-
ются относительно надежные методики 
оценки истинной картины распростра-
нения наркомании в обществе. На осно-
ве методов математического анализа мы 
называем численность тех, кто подсел на 
«маковую иглу». Это более 60 000 человек». 

Сразу оговорюсь, что все нюансы ма-
ковой наркоты предельно ясны. На пер-
вый взгляд, тут и исследовать нечего. 

Лучше, чем это сделала газета «Звязда» в 
расследовании журналиста евгения во-
лошина, описать суть проблемы вряд ли 
кому удастся. Вкратце все сводится к тому, 
что в Беларуси широко распространяют-
ся полулегальные «бубки» («бобки») – се-
мена мака, искусственно насыщенные опи-
ем. Наркопотребители покупают это сырье 
в магазинах и в домашних условиях с по-

мощью химического растворителя готовят 
свое «зелье» – наркотический раствор, так 
называемую «ширку». По словам белорус-
ских наркологов, «ширка» содержит опи-
оиды (кодеин, морфин, моноацетилмор-
фин), которые вызывают зависимость, ана-
логичную героиновой. Ее опасность в том, 
что при малейшей передозировке наступа-
ет смерть наркомана. Опытные потребите-
ли живут тоже недолго, максимум 5-7 лет.

«Бубки» широко присутствуют на нар-
корынке с 2004-2005 годов. И только с 
2010-го были приняты первые меры по 
противодействию: изменен государствен-
ный стандарт, который запретил примеси 
маковой соломки.

Сырье для производства этого типа нар-
котика к нам поступает из-за границы по 
смешным ценам, в рознице отрава прода-
ется минимум по 150-200 тысяч за полиэ-
тиленовый пакетик весом 200 граммов. На 
каждом килограмме «барыга» (торговец в 
розницу) наваривает до 500 тысяч рублей. 
Чистый доход причастных к наркобизнесу 
мелких «барыг» составляет порядка 20 000 
американских долларов в месяц. Сколько 
отстегивается наверх, можно только пред-
полагать. В Беларуси нет ни одного приме-
ра привлечения к суду крупных воротил 
макового наркобизнеса. 
странные трудности 
экспертизы  
наркотиков 
По данным Всемирной организации про-

довольствия, импорт мака в нашу стра-
ну ежегодно составляет объем примерно 
на сумму 3 миллиона долларов. Много это 
или мало? Если учесть относительно низ-
кие цены семян мака (1000 долларов за тон-
ну), получается, что в Беларусь завозится, 
складируется, расфасовывается и продает-
ся примерно 3000 тонн семян мака. Целый 
железнодорожный состав! Весь этот мак 
поступает по заявкам и закупкам мини-
стерства торговли, после чего путь его ле-
жит на склады «Белбакалеи». На официаль-
ном сайте www.belbakaleya.by можно найти 
сведения: мак (производства РБ?) в упаков-
ке весом 100 граммов (продажа оптом) тя-
нет почти на 7000 рублей. То есть, пример-
но, доллар. Несложно рассчитать, что каж-
дый проданный килограмм мака дает 10-ти 
кратный навар. Тут и без наркотиков мож-
но жить не хило!

Мелких «барыг» у нас судят чаще, но тоже 
редко. Оказывается, вы не поверите, но все 
дело в беспомощности экспертов МВД. Ис-
следуя двухсотграммовый пакет мака по 
утвержденной методике, эксперты- кри-
миналисты беспомощно дают заключение: 
наркотиков в маке нет. Доморощенные «хи-
мики» с помощью ацетона и аспирина ухи-

тряются из этого же пакета спокойно из-
влечь опиум на газовой плите или электро-
плитке. Единственное неудобство техноло-
гии – вонь ацетона вокруг примитивной ла-
боратории в дачном массиве.

Если на шухере выставить БОМЖа с 
банкой краски и поручить ему покраску 
забора кистью, наркоманы имеют сто-
процентное алиби на случай появления 
доверчивых милиционеров.

Зато в Витебской области известны фак-
ты фальсификации материалов сотрудни-
ками органов внутренних дел при рассле-
довании уголовных дел, связанных с пре-
ступлениями в сфере незаконного обо-
рота наркотиков. Полгода тому назад Ев-
гений Волошин писал, что ввоз на терри-
торию Беларуси «грязного» мака может 
быть, наконец, запрещен. МВД заверило 
журналиста, газету, и всех нас: «Ответ-
ственность за проработку нормативного 
акта решением координационного совета 
была возложена на Таможенный комитет, 
состоялась рабочая встреча, оформленная 
протоколом. Таможенникам поручено вы-
работать проект нормативного акта, 
который, должен был вступить в силу по-
становлением Совета Министров…» 

Политической силы воли в нашем госу-
дарстве хватило на то, чтобы с июля 2010 
года ввести новые правила торговли ма-
ком. Сегодня по закону продавать семена 
можно только в пакетах, вес которых дол-
жен быть не более 200 граммов. Мак дол-
жен быть расфасован официальными про-
изводителями или юридическими лицами, 
которые имеют сертификат соответствия 
на серийное производство. Таким нехи-
трым способом власти попытались ограни-
чить распространение мака и дальнейшее 
его использование для приготовления нар-
котика. Очень удобно для наркоманов! Ров-
но столько – 200 граммов – и требуется для 
заправки кастрюли с ацетоном. Посягнуть 
на святая святых – оптовиков – импортеров 
семян «грязного» мака духу не хватило.

При всем моем уважении к результатам 
расследования Евгения Волошина, смею за-
метить, что об искусственном насыщении 
опиумом семян мака в Национальном цен-
тре мониторинга за наркотиками и нарко-
потреблением даже не слышали. Профес-
сор-биохимик Владимир Лелевич больше 
склоняется к версии о появлении на рынке 
Беларуси семян мака нового вида.

В этой ситуации мы имеем все основа-
ния упрекнуть Гродненский медунивер-
ситет в отсутствии необходимого дина-
мизма. Однако рука не поднимается де-
лать это, когда вспоминаешь о существо-
вании в Витебске собственного подоб-
ного научного центра… 

осмелятся ли  
депутаты?
Но главный спрос все же должен быть с 

депутатов Палаты представителей. У них не 
хватает смелости прямо спросить нынеш-
него министра торговли страны, в прошлом 
руководителя «Белбакалеи», еще раньше за-
местителя начальника материально-тех-
нического снабжения Управления делами 
Президента Беларуси валентина чеканова: 
«Причастны ли базы «Бакалейторга» к пе-
ревалке наркоты в виде семян мака?»

Если предположить, что этот ныне ши-
роко распространенный наркотик по-
ступает по неофициальным каналам с 
черного хода открытой границы с Росси-
ей, а ныне и с Казахстаном, то тогда воз-
никает вопрос, зачем «гонят дурку» в 
Координационном комитете по борьбе 
с наркотиками, поручая им разработку 
мер по ограничению поставок мака? 

Не проще ли дать конкретное поруче-
ние оперативникам УГРО Дубровенско-
го РОВД, поручив им ловить на границе 
партии семян мака вместо преследова-
ния тиража газеты «Витебский курьер»?

Увы! Депутаты безмолвствуют. О при-
чинах задержки с рассмотрением обе-
щанного законопроекта по усилению 
борьбы с наркотиками ни звука.

В составе Постоянной комиссии Пала-
ты представителей, курирующей торгов-
лю, равно, как и в комиссии по националь-
ной безопасности, нет ни одного депутата, 
делегированного представлять интересы 
Витебщины и способного задать вопрос: 
«Кто годами препятствует антинарко-
тическому законодательству? Верно ли, 
что здесь правит бал Министерство тор-
говли Республики Беларусь?». Но для этого 
не обязательно быть в составе профильной 
комиссии, возглавляемой генералом. 

От нашего региона Палату представи-
телей возглавляет владимир андрей-
ченко. Да и в составе постоянной ко-
миссии по охране здоровья, физической 
культуре, делам семьи и молодежи зна-
чатся сразу два депутата посланца Ви-
тебщины: петр южик и виктор овчин-
ников. Им я и адресую эти неприятные 
вопросы. Тем более что по странному со-
впадению лучший специалист по делу о 
маковых наркотиках, журналист отдела 
расследований газеты «Звязда» Евгений 
Волошин, после прихода нового главно-
го редактора издания, уволен в связи с 
отсутствием на рабочем месте…

– Товарищи наркодилеры, оборотни в 
погонах, белорусофобы и прочая шуше-
ра, заказывайте шампанское, – пишет в 
своем блоге Волошин.

Фото автора
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мальчики  
сороковых, 
вы, наверное, помните огромный собор 

на площади Свободы. Вы, наверное, даже 
видели, как величественно и гордо он нес 
свои башни над городом даже после бом-
бежек. Кто-то из вас, наверное, даже знал, 
кто использовал эти башни для наводки ар-
тиллерийских обстрелов. Кто-то помнил, 
что собор носил имя Свято-Николаевско-
го. В честь императора. А еще раньше, тьфу, 
был иезуитским. У кого-то из вас родные и 
близкие перед кончиной шепотом расска-
зывали об иезуитских методах в злостных 
застенках. Кого-то пытали фашисты. Кого-
то – НКВД. Но память о методах осталась. 
Виноваты, естественно, были иезуиты. По-
этому без всякого зазрения совести мамы, 
папы и мальчики на саночках и тачечках 
вынимали пошатнувшиеся кирпичики и 
везли домой. Чтобы выжить после жесто-
кой войны. Чтобы построить печечку вза-
мен развалившейся буржуйки. Чтобы воз-
вести стенку возле дома. Чтобы братики и 
сестрички не умерли от сквозняков, а, мо-
жет, чтобы трофейная немецкая мебель не 
попортилась от протечки…

Святая цель. Да и подросшие комсо-
мольцы строили единую общность – со-
ветский народ. Они не могли безучастно 
смотреть на превышающую по высоте об-
ком партии гаргару старинной работы. Ка-
кое основание она имела на существова-
ние в заштатном жидовском городишке 
на окраине великой России? Она лишь до-
казывала, что пока в Москве строили пер-
вый университет, здесь уже стояло учеб-
ное заведение типа современного коллед-
жа для подготовки в университеты под на-

званием Витебский иезуитский коллеги-
ум. Оно кричало о том, что пока Петербург 
вылезал в муках из болот, здесь был учени-
ческий театр. Здесь, на площади, без санк-
ции облисполкома, собирались на откры-
тые диспуты католики и православные, 
униаты и иудеи, базилиане и староверы из 
Москвы. А на праздники гордо выходили 
со всей округи Мастера. Они несли свои 
штандары, лучшие образцы производ-
ства, одевались в лучшие одежды и с гим-
нами славили свой город и своё Братство.
мальчики  
пятидесятых, 
вы помните, как играли в руинах и на-

ходили то наполеоновский флакончик 
от духов, то старинный подсвечник, то 
военный снаряд? Коллегиуму было уже 
не до шуток. Он, полуразобранный, го-
тов был упасть. И взрослые постара-
лись во имя святой безопасности огра-
дить вас от беды. Вы вместе с родителя-
ми смотрели издалека, как саперы неу-
дачно взрывали раз, потом другой стены 
величественной руины. А она дрожала и 
молила о пощаде. Не пощадили. Решени-
ем властей (кстати, фамилии известны, 
и только наша проклятая толерантность 
не позволяет позорить потомков име-
нами безбожных родителей), кирпичи 
были подрасшатаны. И снова, уже маль-
чики пятидесятых, на саночках и тачеч-
ках везли по домам халявный стройма-
териал… Самые любопытные и хитрые, 
настоящие разведчики, умудрялись за-
глянуть через охрану в таинственные 
подземелья. Кто-то даже залезал в них. 
Но опять в целях вашей же безопасно-
сти переходы были засыпаны и надёжно 

припрятаны. Да и не могло в советском 
городе быть каких-то таинственных 
подземелий. Все, чем подлые церковни-
ки дурили народ, подлежало уничтоже-
нию или, как минимум, забвению. 
Послевоенные  
мальчики,
вы помните, как неудобно стояла старей-

шая в БССР аптека? Просто на тесной оста-
новке. А мимо пробегали студенты фарм-
фака, чтобы успеть подскочить до основ-
ного корпуса мединститута. Думаете, за 
знаниями? Наверное. Но кто-то торопил-
ся, извините, к теплому туалету. На фарм-
факе была только скворечня во дворе. И 
это – в центре советского города! Непо-
рядок! И решением властей (как приятно, 
что за громким названием снова не слыш-
ны фамилии!) аварийные здания были сне-
сены. Даже я помню, как обещали эти са-
мые «власти» построить на освободившем-
ся месте если не новый фармфак, то хотя бы 
развлекательный центр. Или музей. Или 
выставочный зал. В общем, поднять куль-
турный уровень города, которому испол-
нилась тысяча лет. И до сих пор клумба 
скрывает проекты и разработки «властей».
спасибо вам,  
мальчики,
за батон докторской колбасы Витебско-

го мясокомбината, привезенный мамой 
из Москвы. Спасибо за то, что эта самая 
колбаса появилась на прилавках Витеб-
ска, когда наши зарплаты превратились в 
тридцать долларов. Спасибо профсоюзно-
му деятелю вашего поколения за озвучен-
ную память. Он произнес в семидесятые, 
что наше благосостояние выросло до та-
кого высокого уровня, что теперь каждый 

инженер (120 рэ зарплата) может в неделю 
купить себе аж две курицы. Правда, инже-
неры не согласились и потребовали рас-
следовать, кто сожрал их вторую курицу. 

Спасибо за то, что новенький бур не-
мецкой работы не выдержал сопротив-
ления иезуитских фундаментов при про-
кладке новых коммуникаций, и любимые 

власти наконец-то загордились удачной 
консервацией до лучших времен остат-
ков несчастного собора под асфальтом 
автомобильной стоянки. Кстати, и за то, 
что центральная площадь вместо бесов-
ских игрищ и плясок приютила наконец-
то беспризорные автомобили.

светлана павлова

Земной космос фактически разделен 
на две эры – эру гордого шествия и эру 
тихого вползания.
начало всему  
положили немцы 
вернер фон браун сотоварищи, а вер-

нее, – «согоспода», создали ракету, кото-
рой Гитлер отводил значительное место 
в деле мести за свои проигрыши. Они 
так и назвали ее – «Оружие возмездия», 
по-немецки – Vergeltungswaffe, V-Waffe. 
А поскольку ракета в разработке ору-
жия возмездия оказалось первой, то по-
сле индекса V (буква читается «фау») ей 
отвели первые цифры (но «фау» были 
не только ракетами: «фау-3», например, 
была сверхдальнобойной пушкой).

«Фау-1» были крылатые ракеты, беспи-
лотные реактивные самолеты. К космо-
су они никакого отношения не имели. А 
вот «Фау-2» стали первыми объектами, 
созданными человеком, которые совер-
шили суборбитальный полет, поднима-
ясь в высшей точке траектории на высо-
ту 100 километров, а некоторые образцы 
весны 1945-го – до 188 километров.

Примерно такими же объектами были 
и советские ракеты, построенные на ос-
нове «Фау-2». 

Германию, как мы помним, после вой-
ны разделили, и обоим союзникам кое-
что перепало. Иногда даже и «кое-кто»: 
американцам достался вышеназванный 
фон Браун, который потом запустил де-
сяток-другой бывших врагов к Луне.

С 1954 и до 1957 года СССР занимался 
изучением жизнедеятельности в космо-
се, посылая туда собак. Многие из этих 

собак погибли, а некоторым, из сообра-
жений секретности, меняли клички, так 
что установить, какие именно организ-
мы побывали в космосе и сколько раз, на 
сей час проблематично.

Однако весь мир всколыхнула судьба со-
баки, отправленной в один конец: на аппа-
рате «Спутник-2» в условиях жуткой спеш-
ки (надо было успеть к 40-летию Октября) 
отправили в космос собаку Лайку. Она по-
гибла через несколько часов, так как отсты-
ковка горячей отработавшей ступени не 
была предусмотрена, а апогей орбиты нахо-
дился в 900 км над планетой. И Солнце не-
щадно убивало живое существо.

Позже на Земле условия были повторе-
ны (погибло еще несколько собак), чтобы 
быть уверенными в результатах экспери-
мента. Возмущению Запада не было пре-
дела: многие организации направили про-
тесты хрущеву, а члены женских обще-
ственных организаций некоторых амери-
канских штатов требовали заменить не-
счастных собак на маленьких негритят.

Тут, собственно, и нужно отметить, 
что собаки гибли исключительно из 
любви к искусству: ведь следом за ними 
в космос шагнул человек. Сначала об-
разно, как юрий гагарин, а потом и бук-
вально, как алексей леонов.
человек в космосе – 
элемент престижа
Всё, или практически всё, можно сде-

лать с помощью роботов или аппаратов с 
удаленным управлением. Они легче, по-
тому что нет нужды в системах спасения и 
возвращения человека, могут переживать 
большие перегрузки, а значит, их можно 

запускать по более экономящим топли-
во траекториям, они менее подвержены 
радиации. И США, и СССР уже вывели в 
космос человека, и теперь настало время 
дальних разведывательных операций.

Самое близкое и удобное для «прицели-
вания» космическое тело – Луна. За пери-
од с 1959 года, когда мимо нее пролетела 
«Луна-1», до высадки американцев на по-
садочном модуле «Аполлон-11», который 
назывался «Орел», СССР запустил в Луну 
более 20-ти «Лун» (часть из которых по-
вторяла номер неудачной предыдущей), 
пару-тройку «Зондов» и несколько бе-
зымянных аппаратов, которые нумеро-
вались сквозным номером и приставкой 
«Космос» («Космос-101», «Космос-102» и 
так далее). Аналогичной программой от-
метились и американцы. Параллельно 
шли запуски и в дальний космос – на Ве-
неру, Меркурий, Марс и дальше.

Самыми, пожалуй, известными из той 
серии стали два американских «Пионе-
ра» (10-й и 11-й), которые до сих пор ле-
тят за пределы Солнечной системы. «Пи-
онер-10» – это первое тело, созданное че-
ловеком, которое с его ведома достигло 
третьей космической скорости (скорости 
«ухода от светила»). Последний сигнал от 
него был получен в 2003 году (через 31 год 
после запуска). «Одиннадцатый» пропал 
раньше, но оба они оставили загадку: при 
учете всех известных физикам сил, тем не 
менее, проявляется некая новая сила, ко-
торая тормозит эти корабли…

Изучив ситуацию с «Пионерами», 
НАСА точно так же за пределы нашей 
Солнечной системы отправило два «Вояд-

жера» – третий и четвертый аппараты, ко-
торые покинули ее. Но теперь это были до-
статочно крупные и мощные платформы 
весом под тонну, напичканные научной 
аппаратурой. Они оба живы до сих пор и 
до сих пор сообщают о том, что «видят». 
По пути «Вояджеры» облетели почти все 
планеты Солнечной системы, сделав мно-
жество открытий и красивых снимков.

Сейчас «Вояджеры» пробились через 
солнечный прибой – зону, где заканчи-
вается дуновение солнечного ветра, и, 
по сути, вышли в реальный открытый 
космос. Батарей в аппаратах хватит ми-
нимум до 2025 года, но серьезную про-
блему внушает система ориентирования 
– солнечный датчик. Ведь удаление «Во-
яджеров» так велико, что они уже поч-
ти не различают Солнце как более яркий 
объект на небе среди остальных звезд.
но и мы вместе  
с «вояджерами»  
как-то удалились  
от темы
Посадив на Луну семь «Аполлонов», 

запустив один на стыковку с советским 
«Союзом» (какая игра слов!), США пе-
решли к программе многоразовых кос-
мических самолетов. Они их назвали 
«шаттлами». «Шаттлом» в их культуре 
называется микроавтобус, который воз-
ит, например, жителей гостиницы в аэ-
ропорт и назад,. Не потеряв ни одного 
человека во время полетов «Аполлона», 
США на «шаттлах» потеряли в катастро-
фах «Челленджера» и «Колумбии» два 
раза по 7 членов экипажа. 

Советский Союз тем временем тщатель-

но отрабатывал все возможности полета 
на Марс. По итогам приключений четырех 
«луноходов», из которых до Луны долете-
ли только два, были построены два «при-
бора оценки проходимости» (первые мар-
соходы), один из которых достиг поверх-
ности Марса, но не смог сделать ни шагу, 
так как связь с ним сразу же прервалась. 
Зато СССР построил на орбите Земли кос-
мический корабль длительного прожива-
ния, в простонародье именуемый орби-
тальной космической станцией «Салют». 
«Салютов» было много, и, в конце концов, 
они выросли в «Мир» – многомодульную 
космическую станцию, которую, сменя-
ясь, посещали космонавты разных стран, 
задерживаясь иногда в космосе до года.

Примерно в это же время СССР отпра-
вил к Венере и комете Галлея две станции 
«Вега-1» и «Вега-2», а также к спутнику 
Марса Фобосу две космические станции 
«Фобос-1» и «Фобос-2». Если «Веги» от-
работали на «отлично», то оба «Фобоса» 
потерялись, до Фобоса не долетев.

Успех «Бурана», полностью в автома-
тическом режиме приземлившегося с 
отклонением в метр, стал пирровой по-
бедой советской космонавтики: поль-
зы от гигантского космического автобу-
са никакой не получилось. Он встал на 
прикол и погиб под обломками рухнув-
шего ангара. А советская космонавтика 
чинно и мирно стала угасать вместе с са-
мой советской державой, завершив эру 
гордо шагающей космонавтики…

Но мы продолжаем жить и еще как-
нибудь вернемся к теме…

олег бука

космическАя эРА. 
эРА гоРдого шествовАния

Космос будоражит ум.  
Если вам  

он его не будоражит,  
то читать  

дальше бесполезно: мы с вами 
в разных клубах.

это интересно

Простите, господин Тухманов,  
Вас здесь, быть может, не стояло.По волнАм  

моей ПАмяти…

Николаевский Собор. Фото Юрковского
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Ею стала некая м. а. серафимович (по другим источникам, ее звали 
Александрой). И, судя по некоторым современным публикациям, забавлялась она 
велосипедом в 1893-1902 годах. До наших дней дошло, по крайне мере, две фото-
графии велосипедистки, сидящей на машине. Одна из них экспонируется в музее 
спорта Беларуси. Поиски хотя бы каких-нибудь биографических сведений о ней 
пока не дали результатов. Ясно одно: она происходила из состоятельной семьи, 
ибо купить такой диковинный аппарат было по средствам далеко не каждому.

Зато информация о велосипедистах города советского периода встречается в 
местной периодике уже со второй половины 1920-х годов. 15 июня 1926 года газе-
та «Заря Запада» сообщала: «В окружном совете физкультуры нашему сотрудни-
ку сообщили следующие подробности о Всесоюзном велопробеге. Всесоюзный «звезд-
ный» велопробег устраивается Высшим Советом физкультуры СССР. В нем будут 
участвовать: Харьков, Одесса, Тула, Витебск, Томск и другие города, в которых 
культивируется вело и мотоспорт. Всего участников пробега около 200 человек. 
Участники велопробега выезжают из своих городов в разное время с таким расче-
том, чтобы прибыть в Москву, на Красную площадь, 21 июня с 12 до 16 часов дня. 
По окончании пробега участникам будут выданы дипломы и премии. 

Для участия во Всесоюзном велопробеге Витебск выделил 3 велосипедистов: 
т.т. Исурина, Федорова и Попова. Первые двое выезжают в 12 часов дня 16 июня. 
Старт за Могилевским базаром у перекрестка Оршанского и Смоленского шоссе. 
Маршрут Исурина и Федорова следующий: первая ночевка в Смоленске (125 верст), 
вторая – в Рославле (105 верст), третья – хутор Александровск (85 верст), чет-
вертая – под Подольском, и на 6-й день прибывают в Москву. Третий велосипедист 
тов. Попов дистанцию Витебск-Москва (598 верст) предполагает покрыть за 3 
дня. Он выезжает в субботу, 19 июня, в 4 часа утра. Маршрут его такой: 1-я оста-
новка в Рославле (230 верст), 2-я – Медынь (215 верст) и 3-я – Москва (153 верст)». 

Спустя две недели газета рассказала своим читателям об итогах велопробега: 
«Витебская группа велосипедистов-участников Всесоюзного пробега выехала 16 
(Федоров и Исурин) и 19 июня (Попов), – писал некто Пик. – Федорову и Исурину 
первые три дня погода благоприятствовала. В Рославле они встретились с ко-
мандой одесских велосипедистов, с которыми направились в Москву. Последние 
2,5 дня им пришлось ехать под проливным дождем. В Москву к финишу прибыли 
около 3 часов дня 21 июня. Машины оказались в исправности. Только у Исурина 
под Московой сорвалась резьба у шестеренки, благодаря чему произошла задерж-
ка в пути на 1 час. Федоров и Исурин дали скорость около 20 км в час. Расстояние 
Витебск-Москва они покрыли в 5 дней и 3 часа.

Попову все время пришлось ехать под проливным дождем. Состояние шоссе было та-
кое плохое, что выехавшие в тот же день из Рославля французские гонщики-мотоци-
клисты добраться до Москвы не смогли. Расстояние Витебск-Москва Попов покрыл в 
2 дня и 13 часов, делая в среднем 23,5 км в час, показав, таким образом, один из лучших 
результатов пробега. В пятницу, 2 июня, в Москве должно было состояться совещание 
комитета по организации пробега для выяснения результатов пробега».

В этих публикациях, к сожалению, не указаны имена или хотя бы инициалы 
велосипедистов. И Исуриных, и Федоровых среди витебских физкультурников 
было несколько. Это были хорошо известные в городе спортивные семьи. 

александр Иосифович Исурин  (1917-?) был одним из активнейших участни-
ков физкультурного движения в Витебске в 1920-е годы. С 1930 года он жил в Ле-
нинграде, закончил педагогический техникум и Военный институт физкультуры. С 
1939 года служил в Советской Армии, которой отдал  23 года. Стал известным трене-
ром и спортивный деятелем, был удостоен званий «Заслуженный тренер РСФСР», 
«Заслуженный работник физической культуры России». Много лет работал началь-

Когда в Витебске появился первый велосипед  
и кто был его обладателем, неизвестно.  
Зато известно достоверно,  
что уже в конце XIX века в городе  
была первая женщина-велосипедистка в Беларуси.

ником спортивного клуба Ленинградско-
го военного округа. После демобилизации 
А. Исурин 18 лет проработал в Ленинград-
ском городском спорткомитете. В составе 
делегации СССР выезжал на пять Олим-
пиад (1956, 1964, 1968, 1976, 1980). Был 
главный судьей многих крупных между-
народных соревнований. Среди его вос-
питанников – боксер в. попенченко, бе-
гунья т. казанкина. Александр Иосифо-
вич является автором семи книг об исто-
рии ленинградского спорта. 

Его брат – борис Иосифович Исурин 

(1919-1996) – со спортом расстался и по-
шел по другому пути. Закончив педагоги-
ческий институт, работал учителем мате-
матики в школах Ленинграда и был удо-
стоен звания «Заслуженный учитель 
РСФСР». С Александром Иосифовичем 
я переписывался в конце прошлого века. 
Жив ли он сейчас – не знаю. Кто именно из 
братьев Исуриных был участником вело-
пробега, сказать трудно. Мне кажется, что 
им был именно Александр Иосифович.

О ветеране витебского спорта Алексан-
дре Дмитриевиче Федорове я уже рас-

сказывал читателям. Я тоже был с ним 
знаком, хотя на тему велопробега никог-
да беседовать не пришлось. Скорее все-
го, именно он участвовал в этом меро-
приятии, хотя в написанной им незадол-
го до смерти истории витебского спорта 
об этом пробеге даже не упоминается. В 
этой очень интересной, но, к сожалению, 
до сих пор не изданной рукописи расска-
зывается, что в 1924 году два витебляни-
на – николай пирогов и георгий колду-
нович – проделали на велосипедах «труд-
ный и небезопасный туристский поход». 
«Вся подготовка и осуществление похо-
да проходила в порядке полной самодея-
тельности, единственное, чем мог по-
мочь туристам недавно созданный Со-
вет физкультуры, было удостоверение 
с указанием маршрута следования и об-
ращения ко всем организациям и част-
ным лицам с просьбой оказывать всяче-
ское  содействие и помощь молодым ве-
лосипедистам, – писап А. Федоров. – На-
помню, что в том году автомобильных 
сообщений между городами не существо-
вало. Грейдеры, скреперы и бульдозеры еще 
не скоро появятся на дорогах страны. Не 
было и еще многого, без чего сейчас немыс-
лимы ни краткие экскурсии, ни, тем бо-
лее, многодневные туристские переходы. 

Пока шла подготовка и утрясался во-
прос о дополнительном времени отпу-
ска, наступил сентябрь. Приближение 
ненастья и бездорожья не смутили Ни-
колая и Георгия. И 14 сентября утром 
они стартовали на площади Свободы у 
здания Дворца труда. 

Путь до Москвы через Смоленск, Рос-
лавль, Юхнов, Медынь, Малоярославец 
друзья покрыли за 8 дней и 21 сентября 
«прикрутили» в Москву. Пробыв в сто-
лице две недели, туристы двинулись в об-
ратный путь через Тулу, Орел, Смоленск, 
рассчитывая потратить на него 10 
дней, делая в среднем по 90 километров 
в день. Стартовав 5 октября в Москве, 
к вечеру прибыли в Серпухов (100 км), а 
6 октября были в Туле. 7-го утром они 
двинулись по дороге на Орел, положив на 
этот переход два дня, но тут в их планы 
вмешалась погода: полил дождь, размок-
ла грунтовая дорога, чернозем налипал 
на колеса, словно снежный ком, пущен-
ный в оттепель с горы. Велосипедисты 
поехали на «туристах». Скорость упа-
ла до 40 км в день. Ремонт машин отни-
мал много времени и труда. Все же тури-
сты прошли весь намеченный маршрут 
и финишировали в Витебске 23 октября, 
опоздав против намеченного срока».

окончание следует

ПеРвые 
витебские  
велосиПедисты
ПАмяти зинАиды стАгуРской

Фото melbaa.livejournal.com

Великий пост я начала соблюдать пять лет 
назад, в 2008 году. И очень скоро после той 
своей первой «осознанной» Пасхи бросила 
курить. Это был такой удивительный пода-
рок от Господа, на который я даже не наде-
ялась… В 2009-м почему-то не хватило сил 
отстоять ночную пасхальную литургию. 
Зато сколько было счастья, когда это по-
лучилось на следующий праздник! В про-
шлом году на Пасху я не только пробыла 
в церкви до конца службы, но и причасти-
лась. И почувствовала такое ликование, 
для описания которого у меня нет слов: все 
литературные краски просто бледны. А 
в этом году мы впервые подходили к свя-
той чаше уже вместе с мужем. И это была 
огромная радость на двоих – чувствовать, 
что среди нас Сам Господь. 

Правда, в этот раз пасхальная радость не-

множко омрачена. В начале поста я себе та-
ких целей понаставила, таких задач... И мо-
литься буду чаще, и работать больше, пи-
сать на более глубокие темы, и больше уде-
лять внимания ближним, и в храм ходить 
не только по воскресеньям… Казалось, все 
выполню. Но не выполнила и половины. 

А Господь все равно окружил такой бла-
годатью, что даже не верится, что я – это я. 
Чего только стоит чувствовать это чудо из-
менения в себе: обычно вспыльчивый, не 
сдержанный в своих эмоциях человек, этим 
постом я научилась вовремя нажимать на 
невидимую кнопочку «стоп» у себя внутри. 
И все: назревающей ссоре конец! Сколько 
радости от этого внезапно появившегося 
умения управлять своими эмоциями! Но, 
конечно же, это не я, это Господь во мне по-
могает этой «кнопочкой» пользоваться. 

Вот только не покидает мысль, что 
сама-то я для Бога ничего не сделала. 
Никаких особенных усилий в этот пост 
с моей стороны и не было… А потом, со-
всем не по труду, получила награду…

Как-то на Страстной неделе шла по горо-
ду. И такую вдруг почувствовала усталость, 
будто мне сто лет. Или даже больше… И 
внезапно пришла в голову мысль: интерес-
но, а ангелы тоже устают? Наверное, они 
никогда не устают оберегать и защищать 
нас. Но очень устают от нашего равноду-
шия к самим себе, лени что-то в себе изме-
нить к лучшему. И усталость вдруг прошла. 
Я посмотрела в пронзительно синее, слов-
но вымытое к Пасхе небо, расправила пле-
чи и улыбнулась. Захотелось жить так, что-
бы мой ангел не уставал… 

виктория алексеева, фото автора

чтобы Ангел не устАвАл…
Каждую Пасху в моей душе происходит что-то потрясающее. В этот светлый праздник я себе напоминаю ребенка,  
который каждый день, а может, и каждый миг, делает все новые и новые открытия… 

праздниКи

оКно в минувшее 
арКадия  
подлипсКого
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Весеннее пробуждение природы празд-
новалось людьми с самых древних вре-
мен. И особую благодарность за подарен-
ную жизнь и благополучие оказывали Де-
дам, которые вложили в живущих саму 
силу жить. Пращурам-земледельцам. Их 
трепетное отношение к земле выража-
лось и в том, что умершие тоже похороне-
ны в ней, а значит, могут повлиять на буду-
щий урожай, её богатства и возможности. 
Кто из ныне живущих не ощущал почти 
присутствия, помощи тех, кто был близок 
при жизни, а сейчас похоронен на родо-
вом кладбище? Недаром по весне говори-
ли: «Родители из могил теплом дохнули».
Антипасха 
Полный приход весны, который прихо-

дился на середину промежутка от весен-
него до летнего солнцестояния, отмечал-
ся праздником Красная горка в первое 
воскресенье после Пасхи – первый день 
Радуницкой недели. Другое название это-
го дня – Антипасха или Фомино воскре-
сенье. И здесь «Антипасха» – греческое 
слово, где приставка «анти» значит не 
«против», а «вместо». Пасха для предков. 

с. м. соловьев слово Радуница про-
изводит от литовского «Rauda» – «погре-
бальная песнь» и «raudìnė» – «молитва с 
плачем и голошением». Так похоже на «ры-
дания». Этот праздник следовал за празд-
ником «Красной Горки» или, по далю, был 
то же самое, что и Красная Горка. Путани-
ца могла быть обусловлена и тем, что «Ра-
дуница» могла происходить от слова «ру-
дый» – цвет руды, крови, цвет жизни, тра-
диционный для древнеславянской симво-
лики. Отсюда и Руданица – Красная. 

Однако «красная» – это и «красивая». 
Красотой возвышенной земли, той ее ча-
сти, которая ближе к небу, к богам, той, ко-
торая первой освобождается от зимнего 
плена. Красная горка – это торжество люб-
ви, зарождения чувств и надежд. Раньше на 
Красную горку девушки и парни знакоми-
лись, выбирали себе суженых, оглашали и 
выказывали свою привязанность и симпа-

тию. Весельем заправляла кума или девица, 
лада. Недаром в древнерусском пантеоне 
за лад в семье отвечала богиня Лада. Соб-
ственно «Красная горка» – это праздник 
солнечного Ярилы – олицетворения пло-
дородия и сексуальной мощи. Естественно, 
при совершении «ярилок» использовалась 
и соответствующая атрибутика. 

На Красную горку традиционно при-
ходился пик свадеб, так как это первые 
дни, когда Церковь после длительного 
поста начинает совершать таинство бра-
косочетания. Говорят, кто на Красной 
горке женится, тот вовек не разведётся. 

В 2012 году Красная горка попадает на 
22 апреля. 
все там будем
А уже 24 апреля, во вторник прово-

дной недели, отмечается собственно Ра-
дуница.

Могилы прибирали загодя, в «Жи-
вую Радуницу». Их обкладывали дёр-
ном, посыпали свежим жёлтым песком в 
знак того, что здесь нельзя сажать ниче-
го живого. Приносили или белый ручник 
(мужчине), или фартук (женщине), или 
венок (девушке). Считалось, что до раду-
ницы нельзя копать землю, так как на это 
еще нет согласия предков. Сначала при-
водили в порядок могилы и только потом 
брались за землю на хозяйстве. 

С утра хозяйка готовила ритуальное 
угощение. Все одевались в праздничное, 
брали с собой льняную скатерть, на каж-
дую могилу свою. Эта скатерть использо-
валась только раз в год. В некоторых се-
мьях хранили по двадцать таких скатер-
тей, по количеству умерших. Перед по-
сещением кладбища торжественно шли 
в церковь на богослужение и панихиды. 
А на могилах устраивали поминальную 
тризну. Если родные похоронены в раз-
ных местах, вся семья собиралась у по-
следнего умершего родственника. 

У каждого памятника ставили по семь 
ритуальных атрибутов. Совсем просто, 
если учесть, как в порядочных семьях по-

читают свой род минимум до седьмого 
колена. Это тарелка, чарка с медом и лу-
стой хлеба, одно красное яйцо (не освя-
щенное), кусок сала или колбасы, одно 
печенье, одна конфета, четверговая соль, 
яблоко. Нечетное количество блюд со-
блюдалось потому, что непарное обозна-
чало разрыв, разъединение. А вот свадеб-
ные обряды требовали всего парного.
и помин, и угощение, 
и радость
К Радунице на Полесье специально кра-

сили яйца, причём уже не в красный, а в 
«жалобные» жёлтый или зелёный цвета. 
Обязательно проводили обряд «христо-
сования с мертвыми». Для этого хозяйка 
(или дети) брала яйцо и катала его крест-
накрест по могиле. После его крошила, 
«кормя» предка. Извечный жест натру-
женной женской руки, втирающей яйцо 
– символ рождения всего сущего – в мо-
гильный холмик, олицетворял благодар-
ность пращурам и прошение у них и ма-
тери родной земли о благополучии. А еще 

одно яйцо (освященное) делили на всех 
присутствующих, этим объединяя их 
друг с другом и с предками. 

Только потом прямо на прибранную 
могилу «левым» образом расстилалась 
скатерть. На неё ставили кутью с за-
жженной свечой, яйца, хрен, мясо, рыбу, 
питьё, «грибки» – толстые блины. В Смо-
ленской области еще жарили «яешню». 
Старики и дети молча садились на ко-
лени вокруг скатерти. От каждого блю-
да понемногу оставляли мертвым. А по-
сле по кругу пускали поминальную чар-
ку. Когда-то в нее наливали специально 
для этого случая приготовленную медо-
вуху, пиво на березовом соку или квас. 
Чародейство единения живых и мерт-
вых происходило через чару, чарку. Ста-
рейший в роду наливал её полной. Треть 
выливал умершему на могилу («перш, 
чым сабе, – продкам»), треть – выпивал, 
а последнюю треть, «слезу» доливал и 
передавал следуюшему по возрасту род-
ственнику, но только женатому. Те, кто 

не продолжил свой род, на тризну не до-
пускались. Последний пригубливал чар-
ку, а оставшиеся «слезы» выливал на мо-
гилу. По второму разу пускать чару было 
нельзя. Ели и говорили в этот день дол-
го. Остатки еды крошили и выливали на 
могилу, иногда закапывали, часть разда-
вали нищим. 

Праздник продолжали дети играми с 
катанием яиц и битками. К вечеру пере-
бирались в дом и обязательно вспомина-
ли приятные и даже веселые случаи из 
жизни родных. Недаром говорят, «на ра-
дуницу до обеда пашут, после обеда пла-
чут, а вечером скачут».

А вот еда в доме обязательно должна 
была быть горячей. Каши, кисели, бул-
ки и хлеб «кормили» своими ароматами 
души умерших. 

Простые и торжественные ритуалы из 
седой старины до сих пор напоминают, 
что радуница – это Праздник памяти и 
единения Семьи, Рода от седьмого коле-
на до будущих детей.

Красная горКа
Мы лёгка несьлі груз грахоў сваіх, 
Таму цяпер і спачываем зь мірам. 
Мы – твой народ. Мы – соль тваёй зямлі, 
А не імёны камянёў магільных. 
І чарку, не шкадуючы, налі 
За ўсіх дзядоў – віноўных і бязьвінных.

Л. Рублеўская

окончание. начало на 1-й странице.
– Вначале разводим дрожжи в теплой 

воде с сахаром. Оставляем на некоторое 
время, чтобы «возбудить» дрожжи. Яйца 
нужно взбить, так тесто будет пышнее. 
Муку – просеять, для «воздушности» ку-
личей. Масло надо немного растопить, 
но следить, чтобы оно не перегрелось. По-
том все ингредиенты помещаем в тесто-
месильную машину. Причем, запомни-
те последовательность: жидкость (воду, 
масло, взбитые яйца) нужно вливать в 
муку, а не наоборот. Все хорошенько вы-
месить. И ждать, пока тесто поднимет-
ся, около трех часов. За это время я два 
раза его «обжимаю». Вроде, и все секре-
ты… – улыбается Надежда Михайловна. 

На кухне пару минут проветрили, что-
бы было не так душно, и кондитер спе-
шит закрыть форточку: куличи очень 
боятся сквозняков.  

А еще они не любят хозяек с плохим 
настроением. В таком случае они никог-
да не получатся! Пасха – это же ведь ра-
дость, и все, что связано с этим удиви-
тельным праздником, должно быть на-

питано светлыми чувствами. 
– Конечно, успех куличей зависит от каче-

ства муки и дрожжей. Но и от настроения 
очень многое зависит. Чтобы куличи уда-
лись, их нужно печь не со страхом, что вдруг 
они не поднимутся, а делать все запросто! 
Но обязательно с душой. И чтобы вам на 
кухне никто не мешал… – говорит Галина 
Петровна, которая уже успела вернуться. 

Может, это и не было тонким намеком, 
но спешу попрощаться. Прекрасно знаю 
по себе: когда пеку куличи, тоже не лю-
блю, чтобы кто-то мешался под руками… 

А возле церкви Воскресения Христова 
с самого утра в пятницу уже шла бойкая 
торговля праздничной выпечкой. Как рас-
сказала продавец в палатке, этот храм уже 
второй год подряд заказывает приготов-
ление одного из главных атрибутов пас-
хального пира предпринимателю из по-
селка Бочейково Бешенковичского райо-
на: «Там пекут очень вкусные куличи, они 
у них получаются совсем как домашние».  

справка «вк»:
Куличи обычно пекут к Пасхе и Ра-
донице, но эта чудесная выпечка мо-
жет быть на столе не только в эти 

дни. Ведь празднование Пасхи про-
должается 50 дней, до Троицы. 
Кулич по форме напоминает артос – 
хлеб, который освящается на пасхаль-
ном богослужении и раздается верую-
щим в субботу Светлой седмицы. Пас-
хальный артос – символ Иисуса Хри-
ста. Обращаясь к ученикам, Он гово-
рил: «Я есмь хлеб жизни...» Артос всегда 
приготовляется из дрожжевого теста, 
без сдобы и ароматических веществ. 
В одном из древнейших акафистов Госпо-
да именуют Иисусом Сладчайшим. Это 
помогает понять символику пасхально-
го кулича. Ведь это – артос, перенесен-
ный на праздничный стол. Поэтому в ку-
личе, напротив, присутствуют и сдоба, и 
сладость, и изюм, и орехи. Кулич на пас-
хальном пире символизирует присут-
ствие Божие в мире и человеческой жиз-
ни. Сладость, сдоба, красота этого празд-
ничного угощения выражают заботу Го-
спода о всяком человеческом существе, 
Его сострадание, милосердие, снисхож-
дение к нашим немощам и слабостям. 

татьяна матвеева, фото автора

Куличи надо печь

с душой!

Фото svadba-kursk.ru

праздниКи
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не ПРошли  
отбоР

Отечественные молодёжные 
сборные по волейболу неудачно 
провели второй отборочный 
раунд к чемпионату Европы.

За право выступать в континентальном первенстве 
наши девчата сражались у себя на родине, на моги-
лёвском паркете, с Литвой, Польшей, Латвией, Фран-
цией и Германией. Белоруски одержали две виктории 
и заняли четвертое место, тем самым закончив борь-
бу за попадание на чемпионат Европы. 

Займи девчата второе или третье место, у них еще 
был бы шанс завоевать путёвку в дополнительный 
турнир. А так – останутся дома, как и белорусские 
юноши. Последние ничуть не лучше выступили на 
европейском отборочном этапе в Черногории, усту-
пив Финляндии, Швеции, Италии, Греции и взяв 
верх только над хозяевами турнира.

«молодёЖкА»  
Рулит

В этот вторник молодёжная 
хоккейная сборная Беларуси 
(U18) завершила выступление  
на чемпионате мира в Венгрии в 
первом дивизионе группы «В». 

Надо сказать, все свои встречи юниоры провели на 
ура. Они нокаутировали поляков со счётом 7:0, раз-
громили Украину (7:1). Одержали волевую викторию 
над хозяевами первенства, не пощадили белорусы и 
австрийцев. В решающей для себя игре наши молодые 
хоккеисты переиграли казахстанцев и заслужили пра-
во в следующем году выступать в группе «А» первого 
дивизиона, где отдадут свои силы за выход в элиту ми-
рового первенства.

не хвАтило  
везения

Потрясающее сопротивление 
оказала на днях на своей 
площадке витебская 
баскетбольная дружина  
высшей лиги «Рубон» 
действующему чемпиону 
«Минску-2006».

У наших парней в этой встрече получалось мно-
гое. Игра в обороне и нападении. Хорошо заходили в 
корзину соперника штрафные броски. Не редкостью 
были и точные «трёхи» (трехочковые броски). 

Но госпожа фортуна отвернулась от наших земляков в 
заключительной четверти, которая началась с преимуще-
ством гостей в несколько очков. В течение первых пяти 
минут последнего отрезка матча «Рубон» записал себе 
только три очка, а минчане оторвались уже на 10 очков. 

Не хотелось верить, что игра проиграна. Не покида-
ла надежда, что наши парни смогут наверстать отста-

вание! За минуту до финальной сирены проигрыва-
ем 94:100. Еще есть время перевести игру в овертайм. 
Но, увы, цифры на табло за этот короткий промежу-
ток времени так и не изменились… 

Витебским баскетболистам во втором этапе оста-
лось провести два матча. На выезде 20 апреля они 
встретятся с «Гродно-93». А 27 апреля дома примут 
«Минск-2006-2». А затем любителей баскетбола ждут 
игры плей-офф. Верим, что в этом сезоне витебляне 
не останутся без медалей!

неудАчный стАРт 
витеблянок

В минувшую субботу 
стартовал очередной 
чемпионат Беларуси  
по футболу среди женских 
команд. Некогда славный  
своими достижениями 
витебский женский клуб 
«Университет» принимал 
соперниц из столицы – «Минск».

Минчанки без труда разделались с витеблянками, 
разгромив их со счётом 0:8. Нули во встрече продер-
жались 15 минут, после чего был забит первый мяч. В 
каждом тайме этого поединка приезжие спортсмен-
ки забивали по четыре мяча. Старт чемпионата стал 
удачным для 17-летней нападающей «Минска» джу-
лианы оби. В этом матче футболистка из Нигерии 
забила 5 мячей. Следующую домашнюю игру витеб-
ские девчата проведут в воскресенье, 22 апреля, с 
«Викторией-86» (Брест).

Женское футбольное первенство пройдёт в три 
круга с участием десяти команд: «Надежда» (Моги-
лев), «Виктория-86», «Виктория» (г.п. Вороново), «Го-
мель», «Нива-Белкард» (Гродно), «Молодечно», «Бо-
бруйчанка» (Бобруйск); столицу в чемпионате пред-
ставляют две дружины – «Зорка-БДУ» и «Минск». 

Незадолго до старта чемпионата обладатель Кубка 
Беларуси «Минск» и чемпион страны «Бобруйчанка» 
разыграли между собой Супер Кубок, который до-
стался последней команде.

подготовил георгий серебряков, фото автора

спорт

день дураКа

Разгоняемся…
Высшая лига Чемпионата Беларуси приобрета-

ет поступательное движение, и вот уже результа-
ты становятся куда более предсказуемыми, а ли-
деры возвращают свои позиции. На первом ме-
сте нынче солигорский «Шахтер», который по 
итогам прошлого сезона был на второй турнир-
ной позиции. Именно «горнякам» удалось до-
стичь пока рекорда результативности в этом се-
зоне, и этот же результат стал самой крупной по-
бедой. Им удалось оборвать очень оптимистич-
ный старт дерзкого ФК «Минск», «уничтожив» 
его со счетом 7:0! 

БАТЭ также подобрался к вершинам турнир-
ной власти, ныне занимая третью позицию, к тому 
же по потерянным баллам он сравнялся с «Шахте-
ром», имея на игру меньше, чем «горняки» и мин-
ские динамовцы, идущие вторыми. Но не стоит ра-
зочаровываться в надеждах на упорную борьбу в 
белорусском первенстве, ибо даже игрок гроднен-
ского «Нёмана», команды, проигравшей БАТЭ со 
счетом 0:2, павел рыбак уверенно и твёрдо сказал 
в интервью: «Настроение – рабочее!.. Цель команды 
– победа в чемпионате, или, как минимум, лидирую-
щие позиции». Теперь остается ожидать подобных 
же заявлений от игроков брестского «Динамо», 
идущего с одним баллом на последнем месте в чем-
пионате. А брестские футболисты, между прочим, 
сыграли с гродненчанами на их поле со счётом 0:0. 
Пусть теперь громкие высказывания претворятся 
в не менее громкие дела! 
утвердили календарь
На заседании исполкома Белорусской федерации 

футбола были утверждены матчи первой и второй 
лиги Чемпионата Беларуси по футболу. Произо-
шло это 12 апреля, а начало первого круга в первой 
лиге состоится 21 апреля. Наш ФК «Витебск» бу-
дет играть в гостях с ФК «Гранит» из города Мика-
шевичи. В уже далеком 1998 году эта команда вы-
шла из второго дивизиона в первый, а в 2008 и 2009 
даже играла в высшей лиге, однако последние два 
года снова прочно пребывает в первой лиге, где ей, 
собственно, и место. Микашевичи – бывший ра-
бочий поселок, а ныне маленький город районно-
го подчинения с населением около 19,5 тысяч чело-
век. Что ж, достойный соперник для Витебска! За-
канчивается же всё 30-м туром 17 ноября, и тогда 
турнирная таблица, выразим надежду, будет бла-
гоприятна для нашей команды. Всех витебских бо-
лельщиков поздравим с началом чемпионата.
в преддверии дерби
А в Англии все болельщики находятся в ожи-

дании дерби, которое состоится на следую-
щей неделе. «Манчестер Юнайтед» и «Манче-

стер Сити» сойдутся в непримиримой борьбе. 
«Юнайтед» опережает «Сити» на пять очков, и 
даже в случае поражения при всех последую-
щих победах, дружина сэра Алекса Фергюссо-
на сохранит за собой первое место. Однако сам 
принципиальный смысл поединка не оставляет 
сомнений в том, что мы увидим жёсткую схват-
ку соперников. К тому же «Юнайтед» постара-
ется отомстить «Сити» за крупное поражение в 
первом круге со счетом 1:6. Дело, что называет-
ся, «святое», и многомиллионная армия фана-
тов «Юнайтед» во всем мире только и ждёт это-
го. В последнем же туре оба заклятых соперни-
ка одержали крупные, уверенные и красивые 
победы. Сначала «Манчестер Сити» в гостях со 
счетом 6:1 разгромил «Норвич». Это ли не «тон-
кий намёк» основному конкуренту на прошлое 
и необходимость нынешней капитуляции? Но 
«Манчестер Юнайтед» почти столь же уверен-
но переиграл «Астон Виллу» – 4:0. Фактиче-
ски нет никаких сомнений, что в наступающем 
туре «Манчестер Юнайтед» одолеет «Эвертон», 
а «горожане» – «Вулверхэмптон». И 30 апреля 
может разрешиться главная интрига англий-
ской Премьер-лиги .
еще одно  
громкое ожидание
Ныне испанское «эль-классико» даже более 

значительное событие для футбольной Евро-
пы. «Виной» тому – удачное выступление ис-
панских команд в еврокубках этого сезона. В 
полуфинале Лиги Чемпионов играют и «Реал», 
и «Барселона», а в полуфинале Лиги Европы – 
«Валенсия», мадридский «Атлетико» и «Атле-
тик» из Бильбао. С такими международными 
успехами Ла-лига вскоре может догнать по по-
пулярности Премьер-лигу... 

«Эль-классико» состоится на этой неделе, 21 
апреля, в Барселоне. В настоящий момент раз-
рыв между идущим на первом месте «Реалом» и 
находящейся на второй позиции «Барселоной» 
составляет четыре балла, и сокращение очко-
вой дистанции может явиться поистине ката-
строфическим для лидирующей команды. Но 
ниже второго места ни «королевский клуб», ни 
«сине-гранатовые» не опустятся, ибо отстава-
ние второй команды от третьей является поис-
тине космическим и составляет 29 очков! 

Итак, в национальном чемпионате, как и в 
первенствах иных стран, мы видим утвержде-
ние первых позиций за истинными лидерами, 
однако разрешение наиболее значимых интриг 
ещё впереди!

георгий александров

всё стАновится  
нА свои местА

Турнирные таблицы футбольных первенств различных 
европейских стран приобретают  
всё более ожидаемые черты, но истинные лидеры  
ещё не выяснили отношений между собой!

шнобелевскАя ПРемия
Наука – дело благородное, хоть и сложное. Сколько нового получило человечество, благодаря исследованиям и научным открытиям.  
За выдающийся вклад в науку ученых во всем мире чтят и даже премируют.  
А иногда и высмеивают... Даже специальную премию по этому поводу придумали – Шнобелевскую.

продолжение. 
начало в №№12–14
1998
Медицина. Пациент Y и его доктора К. 

Миллс, М. Ллевелин, Д. Келли и П. Холт из 
Королевского госпиталя графства Гвент 
в Ньюпорте (Уэльс) – за статью «Человек, 
который уколол палец и пах гноем 5 лет».

Химия. Французский учёный Ж. Бен-
венист, вторично (первый раз в 1991 г.) – 
за открытие в области гомеопатии: вода 
не только обладает памятью, но сохра-
нённая в ней информация может быть 
передана по телефону или Интернету.

Литература. Д-р М. Сидоли из Ва-
шингтона – за увлекательную статью 
«Освобождение организма от газов с 
громким звуком как защита от чрезмер-
ного страха».

1999
Литература. Британский институт 

стандартов – за шестистраничную ин-
струкцию, как правильно приготовить 
чашку чая.

Биология. Доктор Пол Бослэнд, дирек-
тор Института перца чили в университе-
те штата Нью-Мексико – за выведение не-
жгучего сорта жгучего перца халапеньо.

Защита окружающей среды. Квон Хёкхо 
из южнокорейской компании Колон – за 
изобретение делового костюма, который 
дает парфюмерный запах при потирании.

Социология. Стив Пенфолд из универ-
ситета Торонто – за написание диссер-
тации по социологии канадских магази-
нов, продающих пончики.

Физика. Лен Фишер и Жан-Марк Ван-
ден-Броук из Великобритании. Первый – 

за вычисление, как лучше макать в напит-
ки печенье, второй – за расчёт того, как на-
ливать чай, чтобы не пролить ни капли.

Медицина. Врач Арвид Ватле (Норве-
гия) – за собирание и классификацию 
ёмкостей, которые использовали его па-
циенты для сдачи мочи на анализ.

Химия. Японец Такэси Макино – за 
участие в создании аэрозоля S-Check, 
позволяющего жёнам определить, из-
менял ли им муж или нет. Для провер-
ки женщине необходимо распылить 
S-Check на нижнее бельё мужа.

Мир. Карл Фурье и Мишель Вонг (Юж-
ная Африка) – за изобретение проти-
воугонного устройства, состоящего из 
скрытой педали и огнемёта.

Здравоохранение. Джордж и Шарлота 
Бронски (Калифорния, США) – за разра-
ботку устройства, призванного помочь 

женщинам при родах: женщина закре-
пляется на специальном столе, который 
вращается с высокой скоростью. 

2000
Биология. Ричард Вассерсуг из универ-

ситета Дэлхузи – за сообщение «О срав-
нительной аппетитности некоторых го-
ловастиков сухого сезона в Коста-Рике».

Медицина. Голландские ученые – за ра-
боту «Магнито-резонансная томография 
мужских и женских гениталий во время 
полового акта и при половом возбужде-
нии у женщин».

Информационные технологии. Крис 
Нисвандер из Аризоны – за создание 
программы PawSense, предназначенной 
для определения моментов, когда по кла-
виатуре ходит кошка.

Химия. Д. Марадзити, А. Росси, Дж. 

Кассано (Италия) и Х. С. Акискал (США) 
с формулировкой: за открытие того, что с 
точки зрения биохимии романтическая 
любовь ничем не отличается от обсессив-
но-компульсивного расстройства.

Литература. Элен Грив, австралийская 
писательница – за книгу «Living on Light», в 
которой она утверждает, что для нормаль-
ной жизни человеку вовсе необязательно 
питаться: достаточно лишь света и воздуха.

Мир. Королевский ВМФ Великобрита-
нии – за то, что во время боевых учений 
на одном из их учебных кораблей его пуш-
ки всегда молчат, а вместо этого курсанты 
кричат «Ба-бах». Таким образом британ-
ская казна экономит на боеприпасах более 
миллиона фунтов стерлингов в год.

олег васылыШИн
продолжение следует
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О многих испытаниях, выпавших на 
его долю, Владимир Витко правдиво и 
совершенно искренне рассказал в сво-
ей автобиографической книге «Белыя 
воблакі», изданной им чуть более деся-
ти лет назад. Несмотря на суровый ха-
рактер описываемых автором событий, 
поражает то, с какой теплотой и любо-
вью к своим корням, предкам Влади-
мир Витко пишет свои воспоминания. 

Владимир Витко родился 10 мая 1931 
(хотя по паспорту10 мая 1933 года! ) в 
селе Грецк Слуцкого района Минской 
области. У его родителей было шесте-
ро детей. Отец будущего художника 
занимался сельским хозяйством, шил 
сапоги, а в свободное время рисовал 
так называемые ковры с берёзками и 
животными. Мама выполняла любую 
мужскую и женскую работу. А ещё лю-
била петь народные песни. Чаще груст-
ные… «Хотя что в этом удивитель-
ного, – замечает художник. – Моей 
маме хватило горя. В 1937 году ночью 
по доносу забрали отца, был обыск… 
Через несколько месяцев отца из тюрь-
мы выпустили, но ко мне приклеилась 
кличка «сын врага народа». 

Потом была война. Владимир Витко 
помнит хаотичное отступление совет-
ских войск из Минска, жизнь при нем-
цах, смерть двух своих братьев –двух 
Иванов… «Как выжили, и сам не знаю», 

– говорит он. – Радость от долгождан-
ного освобождения была недолгой: вновь 
арестовали отца, теперь уже за то, 
что, пытаясь как-то прокормить се-
мью, ремонтировал немцам сапоги. 
Две недели он провёл в НКВД, а потом 
его мобилизовали на фронт.

Когда мы узнали, что отец пропал 
без вести, мы несколько дней плакали. 
Мама не могла перенести такой удар и 
тяжело заболела. Мы – четверо детей 
– остались сами по себе… Работать 
не было кому, одежда износилась, есть 
было нечего. Казалось, что наступил 
конец. Детям в семьях, где отец пропал 
без вести, помощь государством не вы-
давалась. Несколько позднее от сослу-
живцев отца нам удалось узнать, что 
он не пропал без вести, а был тяжело 
ранен, попал в госпиталь, где ему пред-
стояла тяжёлая операция. И хотя 
больше об отце ничего не было извест-
но, мы собрали всю эту информацию, 
рассказы свидетелей и написали пись-
мо в Министерство обороны. Только 
тогда нам стали платить помощь на 
детей. А через много лет отыскали в 
Польше и братскую могилу, в которой 
отец похоронен».

После войны мать Владимира продол-
жала болеть, работать не могла, и ему – 
тогда подростку – пришлось кормить 
семью, работать в колхозе наравне с му-

жиками, ходить за плугом, косить сено. 
«Жили в одном доме с лейтенантом 
НКВД, под страхом, что в любой мо-
мент дом могут у нас забрать». Конеч-
но, прожить на заработки Владимира 
в колхозе было невозможно, и ему при-
шлось искать другую работу. Повезло 
попасть на курсы киномехаников, сдать 
экзамены и начать самостоятельную ра-
боту с передвижной киноустановкой. 
Тогда-то В. Витко и увидел фильм про 
художника Валентина Серова. «Меня 
это очень взволновало, и какой-то вирус 
искусства поселился в моей душе, – вспо-
минает Владимир. – Конечно, я любил ри-
совать на военную тему и в детстве, но 
не придавал никакого значения тем ри-
сункам… Но чтобы поступить в худо-
жественное училище, я должен был за-
кончить школу. И я пошёл учиться в ве-
чернюю школу, стал самостоятельно 
заниматься рисунком и живописью… В 
1956 году попробовал поступать в Мин-
ское художественное училище, но недо-
брал одного балла. Однако это меня не 
испугало, и я стал ещё интенсивней го-
товиться к поступлению. Настойчи-
вость всегда была в моём характере…»

На следующий год Владимир Вит-
ко поступил на педагогическое отделе-
ние Минского художественного учили-
ща. Позднее перевёлся на отделение при-
кладного искусства, на котором готови-

В Витебском 
художественном музее 

впервые показаны 
графические работы 

витебского художника 
Владимира Витко. 

Понять многое  
в его работах может 
помочь лишь знание 

основных этапов 
жизненного пути 

мастера, знакомство 
с его биографией. В 

ней нашли отражение 
практически все 

трагические события, 
имевшие место  

в советской истории, 
наложившие  
свой суровый 

отпечаток на судьбы  
нескольких поколений 

советских людей.

ХудожниК 
с израненной душой

ли художников-мастеров по ткачеству. «Учил-
ся я в одной группе с известными сейчас белорус-
скими художниками – Владимиром Басалыгой 
и Геннадием Горкуновым. К своей учёбе я всег-
да относился очень серьёзно. И хотя в то вре-
мя в училище обучение было построено на соци-
алистическом искусстве, а всякие «измы» резко 
осуждались, я многим обязан своим учителям...»

После защиты диплома в 1961 году се-
мья Витко переехала в Витебск, и Владимир 
устроился художником на фабрику «КИМ». 
«В мои обязанности, – вспоминает художник, 
– входила разработка нового ассортимента 
тканей. Но работа над новыми рисунками 
на фабрике меня не очень увлекала. Поэтому 
в свободное время я посещал витебскую сту-
дию изобразительного искусства. Хотелось 
заниматься большим искусством…» В 1964 
году В. Витко перешёл работать на комбинат 
шёлковых тканей, где в то время открылся 
новый цех. «Первые набивные рисунки, кото-
рые пошли в производство, были мои. Рабо-
тать было намного интересней, и я мог шире 
раскрыть свои творческие способности». 

В этот период художник начинает более ак-
тивно заниматься творчеством, пишет пейза-
жи в технике акварели, становится участни-
ком выставок. В 1968 году Владимир Витко пе-

реходит на работу в Витебские художествен-
ные мастерские. У него появилась своя твор-
ческая мастерская, художник стал регуляр-
но участвовать в республиканских выставках. 
Писал акварелью, занимался линогравюрой, а 
потом увлёкся масляной живописью.

Выставкомы, по признанию самого худож-
ника, нередко с трудом воспринимали его ра-
боты. Первый раз при поступлении в Союз ху-
дожников СССР ему не хватило одного голо-
са при голосовании. Но уже на следующий год 
за него проголосуют почти единогласно. Хотя 
утверждение кандидатуры В. Витко в Москве 
тоже прошло непросто, в 1975 году ему нако-
нец сообщили что он принят в СХ СССР. 

Среди написанных художником живописных 
полотен немало по сути своей глубоко реали-
стических и, вместе с тем, символически ярких, 
фантазийных и философичных композиций. 
И хотя в названиях его картин нередко звучат 
слова «память», «боль», «страдание», Владимир 
Витко в своём творчестве остаётся открытым, 
наивным и сентиментальным романтиком.

михась цыбульскИй,
кандидат искусствоведения

фота автора

«Медея»

песочница

Кастусь Северинец

зАбАвный зооПАРк

гошкА
Попугаю крошке Гошке
Налущили горсть горошка.
– Не хочу, – кричит, – гор-р-роха!
От гор-р-роха Гоше плохо!
Так орёт, что я оглох,
Аж в ушах застрял «гор-р-рох».

чеРеПАшкА
Черепашка-домоседка
Навестить пошла соседку.
Час идёт, идёт другой,
А из дома – ни ногой!
Потому что черепашка
Носит дом с собой, бедняжка.

кенгуРу
Ну, мамаша, хороша!
Носит в сумке малыша.
Он скучает в темноте
У неё на животе.
И пока мамаша скачет,
Он не ноет и не плачет.
Тот, кто видел кенгуру,
Подтвердит, что я не вру.

ёЖик
Маму спрашивает ёжик,
Задаёт вопрос простой:
– Весь в иголках я…
И что же?
Почему я не портной?

Отвечает мама строго:
– Потому и не портной,
Что иголок очень много,
А вот нитки – ни одной.

муРАвей
– Эй, послушай, муравей,
Как зовут тебя?
– Андрей.
– А братишку-муравьишку
Как зовут?
– Братишку?
Гришка.
Муравья от муравья
Отличить не в силах я.
Ну, а вам слабо, друзья?Фото Дмитрия Казакевича

галерея 
михася цыбульсКого 
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КрасКи апреля

Фото Вадима Соснина

Фото  
Владимира  
Иванова

Фото  
Николая  

Петрушенко

Вадим СОСНИН

Хмурый апрель 
наконец-то порадовал:

Щедро на землю 
солнце пролил. 

Вот и лягушки 
шальными руладами

Славят заветное 
время любви.

Облаком зелени 
нежно окутались

Ветви нагие 
скромниц-берез.

И журавли 
над затерянным хутором
Зовом вселенским

пронзают до слез.
Весеннее
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